
Quarta-feira, 4/6/2025 - Edição nº 14.617 - Ano 49 - R$ 4,00 @oparana hojenews

Hoje tem Paraná Rural
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Importância da valorização profissional
As entidades ressaltam que os serviços periciais exigem respon-

sabilidade técnica, ética e compromisso com a qualidade, fatores 

que, segundo o ofício, justificam uma remuneração compatível com 

a complexidade e importância da função.
O pedido de reajuste é assinado pela Apepa (Associação Para-

naense de Planejamento Agropecuário), AASTEC/MS (Associação 

das Empresas de Assistência Técnica Rural de Mato Grosso do Sul), 

AASTEC/MG (Associação das Empresas de Assistência Técnica de 

Minas Gerais), Apaesp (Associação de Técnicos e de Empresas de 

Planejamento e Assistência Técnica Rural do Estado de São Paulo), 

Aeapago (Associação das Empresas de Planejamento Agropecuário 

do Estado de Goiás) e Aepa (Associação das Empresas de Assistência 

Técnica do Distrito Federal e Entorno), todas reunidas sob a União 

das Associações de Assessoria Agropecuária.
O documento encerra com a disposição das entidades para pres-

tar esclarecimentos e colaborar com o Banco Central, reforçando o 

apelo por uma remuneração justa como condição essencial para a 

continuidade dos serviços prestados no âmbito do Proagro.

Proagro: Sem correção dos honorários há
quase 6 anos, peritos reivindicam reajuste

Seis entidades que repre-
sentam empresas de plane-
jamento e assistência técnica 
rural encaminharam ao Banco 
Central um ofício solicitando o 
reajuste dos honorários pagos 
pelas perícias vinculadas ao 
Proagro (Programa de Garan-
tia da Atividade Agropecuária). 

O último reajuste ocorreu 
em julho de 2019, há quase seis 
anos. “Está inviável fazer perí-
cia do Proagro e o que é pior, 
isso aumenta o risco de fraudes 
e o risco moral para os peritos, 

tornando-se mais um fator 
problemático para o Proagro”, 
pontua Lucas Schauff, diretor-
-técnico da Apepa.

Em 2016, essa situação 
levou as entidades ligadas 
à Apepa (Associação Para-
naense de Planejamento Agro-
pecuário) e paralisar suas ati-
vidades. Administrado pelo 
Banco Central, o Proagro auxi-
lia pequenos produtores afe-
tados por fatores climáticos, 
pragas e doenças que atinjam 
rebanhos e plantações. Sem 

CNA

O Sistema FAEP publicou 
nota técnica que orienta os 
produtores rurais sobre como 
solicitar a prorrogação de par-
celas de crédito rural de cus-
teio com vencimento em 2025. 
O Conselho Monetário Nacio-
nal (CMN), por meio da Reso-
lução 5.220/2025, autorizou o 
aumento de prazo para produ-
tores afetados especialmente 
por eventos climáticos adver-
sos, como estiagem, frustração 
de safra, excesso de chuvas ou 
queda significativa de renda.

“A prorrogação de crédito 
é uma medida fundamental 
para o setor produtivo, já que 
tivemos quebras recorrentes 
significativas de safras nos últi-
mos anos. Estamos atentos à 
política agrícola e agimos com 

o que está ao nosso alcance 
para melhorar o acesso e as 
condições do crédito agrícola 
aos produtores rurais do nosso 
Estado”, aponta Ágide Eduardo 
Meneguette, presidente inte-
rino do Sistema FAEP.

De acordo com Anderson 
Sartorelli, técnico do Depar-
tamento Técnico e Econômico 
(DTE) do Sistema FAEP, podem 
solicitar a medida produtores 
do Pronaf, Pronamp e demais 
categorias com crédito equa-
lizado, desde que comprovem 
dificuldade temporária de 
pagamento. “O pedido deve 
ser feito antes do vencimento 
da parcela, com documenta-
ção que comprove a perda, 
como laudos, relatórios e notas 
fiscais”, exemplifica.

A resolução aponta que a 
prorrogação pode ser de até 36 
meses, respeitando o limite de 
8% do saldo das dívidas equali-
zadas em cada banco. “É impor-
tante lembrar que não são ele-
gíveis parcelas já indenizadas 
integralmente por Proagro ou 
seguro rural. Em casos específi-
cos, o banco pode reclassificar 
a dívida para outra fonte com 
juros maiores, o que exige aná-
lise do custo final por parte do 
produtor. A orientação técnica 
é fundamental para garantir 
segurança nessa renegociação”, 
salienta Sartorelli.

Os produtores rurais que 
tiverem dúvidas sobre como 
proceder para solicitar a prorro-
gação de prazo devem procurar 
o sindicato rural mais próximo.

as perícias, os produtores 
ficam sem auxílio, que é dis-
ponibilizado através de insti-
tuições financeiras.

No documento, endere-
çado ao chefe do Departa-
mento de Operações do Mer-
cado Aberto do Banco Central, 
Claudio Filgueiras Pacheco 

Moreira, as associações desta-
cam o cenário de defasagem 
nas remunerações frente ao 
aumento expressivo dos cus-
tos operacionais.

“As atividades periciais são 
realizadas em áreas rurais, mui-
tas vezes de difícil acesso, por 
estradas não pavimentadas. 

Houve aumento nos preços 
de combustíveis, salários e 
logística, além de uma nova 
dinâmica de distribuição das 
demandas pelos agentes 
financeiros, que exige desloca-
mentos maiores e mais com-
plexos”, diz um dos trechos do 
documento.  

Saiba como solicitar a prorrogação de 
parcelas do crédito rural de custeio

‘REPROVADO’
Nova pesquisa

mostra aumento
da desaprovação
do Governo Lula 

l Política 5

Crise avançou nas Prefeituras; 
déficit foi de R$ 33 bi em 2024
Um novo levantamento da CNM (Confederação Nacional de 
Municípios) revela um cenário fiscal preocupante: 54% das 
prefeituras brasileiras encerraram o exercício de 2024 com 
déficit, totalizando R$ 33 bilhões em desequilíbrio nas con-
tas públicas. Segundo a CNM, o aumento da demanda por 
pessoal para garantir a prestação de serviços, somado aos 
gastos com prestadores terceirizados, folha de pagamento, 
despesas de custeio e investimentos em obras, contribuiu 
para o agravamento da situação. Em 2023, o déficit já havia 

chamado atenção, com 51% dos municípios no vermelho. 
Agora, o problema se intensificou e atinge municípios de 
todos os tamanhos: grande porte (65% com déficit) e os 
pequenos (57%). A crise não se restringe ao nível municipal: 
19 dos 26 estados também apresentam déficit primário em 
2024. O desequilíbrio fiscal limita a capacidade de investi-
mento e manutenção de serviços essenciais, como saúde, 
educação e infraestrutura, exigindo atenção imediata de 
gestores públicos e legisladores. l Política 3

Feijão bate recorde 
nas exportações
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COMÉRCIO
Entidades lutam
para manutenção
da liberdade de
funcionamento

l Economia 8

CASOS DE GRIPE
Cascavel planeja
ampliar leitos de
UTI no Hospital
de Retaguarda

l Geral 12

Fundeb: 76 municípios podem perder verba; 7 do Oeste l 3

 l Rural 2

Pela primeira vez na história, o Brasil superou a marca de 400 mil toneladas de feijão exportadas em um único 
ano. Entre maio de 2024 e abril de 2025, as vendas externas do grão renderam ao país mais de R$ 2 bilhões, 
de acordo com dados do IBRAFE (Instituto Brasileiro do Feijão e Pulses). Mesmo com o aumento expressivo 
das exportações, os preços ao consumidor doméstico permaneceram entre os mais baixos dos últimos cinco 
anos. Esse avanço tem raízes de quase duas décadas. Desde 2005, o IBRAFE vem promovendo um trabalho 
conjunto com a Embrapa, o Instituto Agronômico de Campinas e o antigo IAPAR — hoje IDR-Paraná — para 
aproximar ciência, produção agrícola e estratégias de mercado. 

Bandeirada l  
11

FUTSAL
Stein Cascavel
quer manter os
100% e ampliar

vantagem na Ouro
l Esportes 9
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falecimentos

Óbitos registrados ontem, até 
às 17h, pela Acesc, em Cascavel

ILMA PEREIRA DA SILVA (76)
ZENI ALVES FOGACA (61)
LUIZA DE PAULA DIAS BRASIL (60)
WALTER ANTUNES FERREIRA  (87)
IRENE SEVERINO DE OLIVEIRA  (67)
BENEDITO CAVALCANTE DA SILVA (79)
GERALDINO ROCHA (74)
ROSA PETIK (61)
SANTINA LARENTIS (83)

Secretaria de Saúde confirma 
novos investimentos em Toledo
Toledo – O secretário de Estado 
da Saúde, Beto Preto, recebeu 
uma comitiva da Prefeitura de 
Toledo, Universidade Federal do 
Paraná e deputados numa reu-
nião de aproximação para a cons-
trução, em Toledo, de um ambu-
latório médico de especialidades 
tipo 3 e uma maternidade de risco 
habitual. Os dois empreendimen-
tos compreendem aproximada-
mente 2 mil m² de área construída 
ao lado do Hospital Regional. 
O investimento será de R$ 20 
milhões de recursos do Governo 
do Estado, que fornecerá ainda o 
projeto. O valor contempla a obra 
e compra dos equipamentos.

A reunião é fruto de um tra-
balho iniciado pelos deputados 
federais Dilceu Sperafico e Elton 
Welter, que desde o início traba-
lharam firmemente para essa 
parceria com a Universidade 
Federal do Paraná.

INVESTIMENTOS IMPORTANTES
O secretário da Saúde Beto 

Preto afirmou que essa reu-
nião de alinhamento ajudou 

a “avançar bastante para essa 
construção de dois espaços. 
Fizemos aqui uma tratativa 
que vai, eu tenho certeza, 
levar investimentos e vamos 
aguardar a chancela do 
governador Ratinho Júnior”, 
destacou o secretário.

Ainda de acordo com Beto 
Preto, estes investimentos serão 
importantes para toda área da 
20ª Regional de Saúde. “Uma 
boa maternidade de risco habi-
tual e o ambulatório médico de 
especialidades vão cair como 
uma luva para o curso de medi-
cina da Universidade Federal do 
Paraná em Toledo”.

O secretário lembrou ainda 
que o Oeste do Paraná fica dis-
tante de Curitiba, por isso é 

preciso resolver regionalmente 
muitas coisas entre Toledo, Cas-
cavel e Foz do Iguaçu. “Temos 
que ampliar serviços, leitos. Nós 
estamos tratando disso”, disse 
Beto Preto que acrescentou: 
“Desde que nós é entramos no 
governo Ratinho Júnior, os leitos 
da Região Oeste têm aumentado 
sistematicamente”.

UNIDADES DE SAÚDE
Outro assunto foi a constru-

ção de quatro Unidades Bási-
cas de Saúde (UBSs). Havia um 
convênio entre a Prefeitura de 
Toledo e a Secretaria de Saúde 
há mais ou menos dois anos 
para a construção destas unida-
des, entretanto, os projetos não 
avançaram desde 2023. 

Biopark e UFPR fecham parceria 
para novo ambulatório médico

Toledo – Saúde e educação 
num mesmo ambiente. Assim 
pode ser resumida a constru-
ção do espaço da Universidade 
Federal do Paraná junto ao 
Biopark, em Toledo, que nesta 
segunda-feira (2) ganhou uma 
ótima notícia: a construção de 
um novo ambulatório de espe-
cialidades médicas. A parceria 

foi confirmada em Curitiba, 
durante reunião no prédio da 
Reitoria da UFPR. O protocolo 
de intenções da obra será assi-
nado no dia 27 de junho.

“Através da educação nós só 
temos progresso. As pessoas só 
têm progresso se estudarem. 
Então, para nós é fundamental 
termos investido muito nessa 
área”, afirmou o fundador do Bio-
park, doutor Luiz Donaduzzi, que 
irá doar a obra à universidade. 

CAMPO DE APRENDIZADO
O espaço irá funcionar atra-

vés do Consórcio Intermunicipal 
de Saúde Costa Oeste do Paraná 
(Ciscopar), como adiantou a vice-
-reitora Camila Girardi Fachin. 
“Para nós como universidade é 
essencial, porque é um campo de 
estágio muito importante para os 

nossos alunos”, emendou.
Na opinião do reitor Marcos 

Sunye, em torno de 35 alunos se 
formam pela UFPR através do 
curso de medicina em Toledo por 
semestre “e eles precisam muito 
desses campos de estágio para 
desenvolver as suas habilidades”.

ENFERMAGEM
Outra boa notícia para Toledo 

e região é o curso de enferma-
gem da UFPR que, finalmente, 
parece sair do papel. “Estamos 
muito empenhados junto ao 
MEC (Ministério da Educaçã) para 
destravar esse processo. E agora 
finalmente a gente recebeu a 
notícia de que vai haver a visto-
ria do INEP, que é uma das etapas 
finais para que o curso realmente 
possa começar a funcionar, expli-
cou a vice-reitora Camila.
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VAI DA VALSA – CONTINUAM MEXENDO
Pela quantidade de políticos, de governo e oposição, que 

defendem o fim da reeleição e mandato de seis anos para o 
presidente da República, é de se perguntar: Onde estavam 
todos, no início do governo José Sarney quando – por herança 
do regime militar – o sistema era exatamente este agora sau-
dado como ideal: seis anos de mandato sem direito à reeleição. 
(os governos militares, em que pesem eventuais e pequenos 
equívocos, ainda serão reconhecidos como sendo o que de 
melhor aconteceu ao Brasil na história). 

GRIFE 
Sexto mês começando 
em relação ao governo 

de Renato Silva. E a 
desgraça do trânsito, 
herança de Leonaldo 

Paranhos, não foi 
mexida... Continua 

mais desgraça ainda 
e, não sendo tratado 
o mal, sua tendência 
é aumentar. E como 
afirma o antigo bor-
dão “Rico ri à toa”... 
Aí está a foto confir-
mando o bordão. Se 
foi batida no Caribe 

ou quando o “risonho” aí se dirigia a Dubai... A 
Coluna não sabe “em qual dessas bases”.   

FOLHETINS
Assisti pronunciamento do 
deputado Chico Alencar, do 

PSOL do Rio de Janeiro, pela 
internet, no qual também 

se manifestou um dos filhos 
do presidente Jair Bolso-

naro em torno da tentativa 
do governo Lula em sair 
em socorro de Alexandre 

de Moraes e do próprio STF, 
no “cara a cara” que está 
se desenrolando, devido 
à tentativa de Moraes de 
determinar situações a 

empresas e pessoas no solo 
americano. Ao contrário do 

que o senhor manifestou, ou 
seja, ao contrário do que o 

senhor tentou pregar, depu-
tado Chico Alencar, que era 
“obrigação do governo bra-

sileiro sair em defesa não 
só de Alexandre de Moraes 
como também de qualquer 

segmento que, sendo bra-
sileiro, esteja em conflito 
internacional, DEPENDE 

das circunstâncias, senhor 
deputado. Em torno de cri-
minosos – traficantes, por 

exemplo – o que menos 
devemos concordar é acei-
tar proteção governamen-

tal. Assim é que “DEPENDE”, 
REPITO, DAS CIRCUNSTÂN-

CIAS, senhor parlamentar... 
Alexandre de Moraes – para 

ficar bem claro – tentou 
determinar sanções e res-
trições até em direito de 

expressão e de pensamento. 
O governo Americano aca-
bou reagindo através da 

decisão de julgar o “minis-
tro brasileiro”, que chegou 
a tirar do ar o Twiter ame-
ricano aqui no Brasil. “Opa 
– disse Trump” a Moraes...

aqui não, Cara Pálida”.  

MESA DE BAR 
Inteligência artificial não seria uma boa solução 

para nossas câmaras de Vereadores – Câmara Federal 
e Senado da República? Em vários telefonemas que dis-

paramos não atendeu ninguém que discordasse além de 
alguns incluírem até a Presidência da República na ideia. 



3Quarta-feira 4 de junho de 2025  POLÍTICA@oparana hojenews

editoria e colaboradores
da redaçãoInforme 

CPI do Abuso
O relatório da sindicância realizada pelo Município de 
Cascavel para apurar a demora na condução de um 

processo administrativo que investigava uma situação 
de abuso sexual em um Cmei da rede municipal, foi 

lida durante a sessão ordinária da Câmara de Cascavel, 
ontem (3). Com a leitura, o texto oficial foi encaminhado 

a todos os vereadores para análise.

Fraude INSS
A AGU (Advocacia-Geral da União) informou que a Justiça 
Federal determinou o bloqueio de R$ 23,8 milhões em 
bens de investigados pela fraude em descontos irregu-
lares nos benefícios de aposentados e pensionistas do 
INSS (Instituto Nacional do Seguro Social). Segundo o 
órgão, os valores serão usados para o ressarcimento 

das vítimas.

CPI do Abuso II
No grande expediente, 
vereadores que já tinham 
tido contato com o relató-
rio, como Dr. Lauri (MDB), 
disseram que, apesar do 
resultado da sindicância, 
ainda se faz necessária a 
abertura de uma CPI para 
investigar as situações 
de forma mais profunda. 
Outros vereadores que já 
tinham debatido a pauta, 
como Rondinelli Batista, 
até falaram no grande 
expediente, mas não men-
cionaram o caso. 

19 prorrogações
A coluna teve acesso ao 
relatório. De acordo com o 
apurado, a servidora res-
ponsável pela condução do 
processo administrativo que 
apurou o abuso no CMEI, 
solicitou 19 prorrogações 
de prazo para a entrega do 
relatório. Segundo o relató-
rio, ela alegou ainda dificul-
dades devido à pandemia 
de Covid-19, carência de 
pessoal e espera por provas 
adicionais das autorida-
des policiais. A comissão 
processante identificou que, 
durante mais de três anos, 
houve diversas prorroga-
ções sem ações efetivas de 
investigação.

Moção Repúdio
Os vereados de Cascavel 
aprovaram uma Moção de 
Repúdio à Copel, por conta 
das constantes falhas de 
fornecimento de energia elé-
trica às unidades consumido-
ras da área rural do muni-
cípio de Cascavel. A moção 
foi aprovada por 14 votos 
favoráveis e 6 contrários.

Confusão Alep
Exaltado e sob protestos 
de professores que ocupa-
vam as galerias da Assem-
bleia Legislativa do Paraná, 
o deputado estadual Dele-
gado Tito Barichello (União 

Brasil) pediu ontem (3) a 
cassação do mandato do 
deputado estadual Renato 
Freitas (PT) por quebra de 
decoro parlamentar.

Conselho de Ética
No início da semana, o 
deputado estadual Marcio 
Pacheco (PP) apresentou 
ao Conselho de Ética e 
Decoro Parlamentar da 
Assembleia Legislativa do 
Paraná, voto em separado 
às representações proto-
coladas pelos deputados 
Delegado Tito Barichello 
(União Brasil) e Ricardo 
Arruda (PL) contra o depu-
tado Renato Freitas (PT).

Denúncia
A denúncia aponta que Frei-
tas teria utilizado sua prer-
rogativa parlamentar para 
facilitar o acesso de mani-
festantes à Alep, em junho 
de 2024, incentivando a 
ocupação do plenário e, 
consequentemente, impe-
dindo o exercício regular do 
Poder Legislativo.

Sanção
Em seu voto, Pacheco 
defendeu a aplicação da 
sanção máxima ao deputado 
petista, prevista no atual 
regimento interno, que prevê 
a suspensão de prerrogati-
vas parlamentares – como 
participar e presidir comis-
sões, além da relatoria de 
projetos – por 60 dias. 

Líder UB
O deputado Ney Leprevost 
foi eleito, novo líder do 
União Brasil na Assembleia 
Legislativa do Paraná. Em 
manifestação, o deputado 
disse que a liderança do 
União Brasil irá produzir 
uma interlocução saudá-
vel dos prefeitos, vices, 
vereadores com o governo 
do Estado, em busca de 
levar aos municípios obras 
e programas sociais.

54% dos municípios 
estão no “vermelho”; 
déficit é de R$ 33 bi

Brasília - Um novo estudo divul-
gado pela CNM (Confederação 
Nacional de Municípios) revela 
que a situação fiscal das prefei-
turas atingiu o pior cenário da 
história. Dados parciais referente 
ao encerramento de exercício 
mostram que 54% dos entes 
estão no vermelho. O déficit 
chega a R$ 33 bilhões. De acordo 
com o levantamento, entre os 
fatores que contribuíram para 
esse quadro estão a crescente 
necessidade de pessoal para a 
prestação de serviços. 

Além disso, são apontados 
como motivos para o déficit as 
contratações de prestadores de 
serviços, despesas de custeio e 
com funcionalismo, locação de 
mão de obra e investimentos em 
obras e instalações. A CNM já con-
siderava o cenário em 2023 preo-
cupante, quando 51% dos muni-
cípios estavam no vermelho, com 
um déficit de R$ 17 bilhões. O 
novo estudo revela que, agora, a 
deterioração é mais generalizada, 
afetando os entes independen-
temente do porte populacional. 
Além disso, dos 26 estados, 19 

também acumulam déficits pri-
mários referentes a 2024. 

Mesmo que o levantamento 
revele que a situação atinge 
todos os portes de municípios, 
os casos mais graves estão nas 
localidades populosas, com 65% 
de déficit; e nos pequenos muni-
cípios, com 57% de déficit.

AUMENTO DE DESPESAS 
Ainda segundo a CNM, a par-

tir dos dados que constam no 
Relatório Resumido de Execução 
Orçamentária de 2024, corrigidos 
pela inflação, pelo IPCA, a enti-
dade tem chamado atenção para 
as consequências do aumento de 
despesas primárias, influenciado 
pelo custeio da máquina pública, 
no processo de deterioração das 
contas públicas. 

“O funcionalismo público 
da União e dos estados cresceu 
2,4% e 10,2% maior, entre 2010 
e 2022. E a folha de pagamento 
dos municípios aumentou 31%, 
para dar conta das políticas públi-
cas; o número de funcionários 
passou de 5,8 milhões para 7,6 
milhões”, destacou o presidente 

da Confederação, Paulo Ziulkoski.
Além disso, para a CNM, a Lei 

Complementar 173/2020 – de 
enfrentamento à Covid-19 – con-
gelou as despesas de pessoal e 
vedou a admissão de pessoal até 
dezembro de 2021, exceto para 
reposições. “Ficou proibida a con-
cessão de aumentos e reajustes 
salariais e medidas que levassem 
à despesa obrigatória acima do 
IPCA. Como resultado, o aumento 
da arrecadação no período supe-
rou o crescimento das despesas, 
gerando uma elevação substan-
cial dos recursos em caixa”. 

A confederação afirmou que, 
depois que lei deixou de vigo-
rar, foi preciso “reaparelhar a 
máquina pública, contratar ser-
vidores e revisar os contratos 
e as estruturas salariais”. “Por 
conta disso, do primeiro para o 
segundo semestre de 2022, os 
municípios voltaram a se endi-
vidar e o acúmulo registrado em 
caixa recuou 63% em um ano, 
passando de R$ 112,5 bilhões 
para R$ 41,7 bilhões. Os municí-
pios no vermelho explodiram de 
8% para 34%”.

76 municípios do Paraná podem perder 
verba do Fundeb; TCE quer evitar perda
Cascavel - O TCE-PR (Tribunal de 
Contas do Estado do Paraná) está 
mobilizando os conselhos de Edu-
cação e do Fundeb dos municípios 
que ainda apresentam pendên-
cias na remessa de dados obriga-
tórios ao FNDE (Fundo Nacional 
de Desenvolvimento da Educa-
ção). A regularização é necessária 
para habilitação deles à Comple-
mentação VAAT (Valor Anual Total 
por Aluno) do Fundo de Manuten-
ção e Desenvolvimento da Educa-
ção Básica e de Valorização dos 
Profissionais da Educação para o 
exercício de 2026.

A mobilização dos conselhos 
se soma aos alertas emitidos às 
prefeituras inadimplentes pela 
Coordenadoria de Atendimento 
ao Jurisdicionado e de Controle 
Social do TCE-PR. O prazo para 
a regularização das pendências 
é o próximo dia 31 de agosto. 
Na última atualização mensal, 
realizada em maio, 76 muni-
cípios paranaenses ainda não 
haviam regularizado a situação. 

No primeiro alerta, emitido pelo 
Tribunal no início de maio, esse 
número era de 115 municípios. 

Se não forem regularizadas 
até 31 de agosto, as pendências 
impedirão o acesso à complemen-
tação da União ao Fundeb - o que 
poderá representar perda de até 
10,5% da receita total do fundo 
em 2026 para os entes afetados. 
A ação junto a municípios e con-
selhos cumpre as diretrizes do 
TCE-PR de atuação preventiva e 
fortalecimento do controle social.

RENÚNCIA DE RECEITA
A complementação é uma 

transferência da União para esta-
dos e municípios com VAAT abaixo 
do mínimo nacional, para asse-
gurar um investimento mínimo 
por aluno nas redes públicas 
de ensino. É uma fonte vital de 
financiamento, principalmente 
nos municípios com menor capa-
cidade arrecadatória. A falta de 
envio das informações exigidas 
viola a Lei nº 14.113/2020, que 

regulamentou o Fundeb. 
Para estar habilitado ao rece-

bimento da Complementação 
VAAT, o município deve promo-
ver duas ações: transmitir ou 
retificar a matriz de saldos con-
tábeis de 2024; e transmitir os 
dados de 2024.

Além do possível prejuízo finan-
ceiro aos municípios e do compro-
metimento ao direito da popula-
ção à educação, o TCE-PR destaca 
que a omissão em atualizar as 
informações poderá configurar 
renúncia indevida de receita, com 
impactos na Prestação de Contas 
Anual dos prefeitos e no cumpri-
mento de metas educacionais.

NO OESTE
De acordo com o TCE-PR, 

os municípios da região Oeste 
do Paraná que poderão perder 
recursos são: Capitão Leônidas 
Marques, Diamante do Sul, Ibema, 
Santa Tereza do Oeste, Santa Tere-
zinha de Itaipu, São Pedro do 
Paraná e Serranopólis do Iguaçu. 
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Cascavel reabre prazo 
para que pais solicitem 
os uniformes escolares

Cascavel – Cerca de mil pais 
ainda não indicaram o tama-
nho do kit de uniforme escolar 
e, por isso, a Semed (Secretaria 
Municipal de Educação) de Cas-
cavel reabriu o prazo para soli-
citação dos kits de uniformes 
escolares deste ano, por meio 
do aplicativo exclusivo desen-
volvido para essa finalidade. A 
nova oportunidade é destinada 
aos pais e responsáveis de alu-
nos que não realizaram o pedido 
no início do ano ou de crianças 
recém-matriculadas. O aplica-
tivo estará disponível a partir 
desta quarta-feira (4) e segue 
até a próxima segunda-feira (9). 
O processo é totalmente online e 
acessível e por meio do site www.
cascavel.app/uniformes, as 
famílias poderão consultar as 
medidas disponíveis das peças 
do uniforme, logo em seguida 
informar a numeração correta 
do aluno e ainda fazer ou con-
sultar o pedido, preenchendo 
apenas o nome completo e a 
data de nascimento da criança. 
O uso do aplicativo visa facili-
tar a logística, reduzir desperdí-
cios e assegurar que cada aluno 
receba o uniforme adequado ao 

Investimentos
Até agora foi investido cerca de R$ 6 milhões na compra dos kits, já 

que os pagamentos são feitos na medida em que as peças são entregues. 
Para o próximo ano, a Semed estuda colocar em prática o “Cartão do 
Uniforme Escolar” no qual cada família poderia adquirir as peças nas lojas 
credenciadas, agilizando o processo. Esta seria inclusive uma promessa 
de campanha do atual prefeito, Renato Silva.

Prova Cascavel avalia a aprendizagem
dos alunos da rede municipal de ensino

Cascavel – A Semed (Secre-
taria Municipal de Educação) 
iniciou nesta terça-feira (3) a 
aplicação da segunda edição 
da Prova Cascavel 2025, um 
projeto inovador que avalia e 
monitora a aprendizagem dos 
alunos dos anos iniciais do 
ensino fundamental. A aplica-
ção segue até dia 13 de junho, 
em todas as escolas da rede 
municipal, envolvendo todos 
os estudantes do 1º ao 5º ano.

A Prova Cascavel tem por 
objetivo monitorar a aprendi-
zagem dos alunos das disci-
plinas de Língua Portuguesa e 
Matemática, a fim de direcio-
nar a prática pedagógica às 
necessidades detectadas em 
sala de aula. A avaliação vai 
além de um simples exame: é 
um instrumento de mediação 
pedagógica que busca garantir 
o direito à educação de quali-
dade e subsidiar ações efetivas 
de ensino e aprendizagem.

Segundo a Semed, um 
aspecto importante desta edição 
é que pais ou responsáveis terão 
acesso aos resultados da avalia-
ção de seus filhos, por meio de 
bilhete enviado pelas escolas. Isso 
permite uma participação mais 
ativa das famílias no processo de 
escolarização, reforçando o vín-
culo entre escola e comunidade.

A implementação da Prova 
Cascavel incluiu a criação do 
Núcleo de Avaliação e Monito-
ramento da Aprendizagem e o 
desenvolvimento de um sistema 
próprio, que utiliza tecnologias 
modernas para calcular e apre-
sentar os resultados em tempo 
real. Criado pelos próprios servi-
dores públicos, o sistema reduziu 
significativamente os custos da 
iniciativa, limitando-se à impres-
são dos cadernos de avaliação.

PERSONALIZAÇÃO
A equipe do núcleo é res-

ponsável pela elaboração, 

diagramação e distribuição das 
provas, garantindo qualidade 
e personalização conforme as 
necessidades do município. 
É importante a presença dos 
estudantes é fundamental para 
garantir um diagnóstico pre-
ciso e viabilizar a implemen-
tação de estratégias eficazes 
que promovam o sucesso da 
aprendizagem em toda a rede. 

Para a Semed, a avaliação 
tem benefícios em diferentes 
níveis, subsidiando a admi-
nistração com dados para for-
mulação de políticas públicas 
e intervenções pedagógicas. 
Além disso, cada unidade esco-
lar fornece diagnóstico deta-
lhados sobre o desempenho 
dos alunos, permitindo compa-
rações entre turmas e escolas. 
Na sala de aula os professores 
terão acesso digitalizado aos 
resultados de cada aluno, pos-
sibilitando um planejamento 
pedagógico personalizado.

seu tamanho, sem necessidade 
de formulários impressos ou des-
locamentos até as escolas.

Ao todo, cerca de 75% dos 
alunos da rede municipal de 
ensino já receberam os kits 
que é composto por dez peças, 
calça, jaqueta, blusa de mole-
tom, camisetas, shorts ou 

bermuda, duas meias, tênis 
e algumas peças para os dias 
mais frios. Pela licitação, 
modelo pregão eletrônico, 
serão comprados 33 mil kits, 
um para cada aluno da rede 
municipal e quem ainda não 
recebeu, deve ter acesso até 
metade deste mês de junho. 

Quem ainda não recebeu, deve ter acesso até metade
deste mês de junho
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Cooperativas
No dia 7 de julho, às 17h, 
a Alep realiza sessão 
solene em homenagem 
ao Ano Internacional das 
Cooperativas e aos 100 
anos da Frísia, marcando 
a abertura do Fórum dos 
Presidentes das Coope-
rativas Paranaenses. A 
programação segue no dia 
8 de julho, com palestras e 
painéis sobre investimen-
tos e mercado. Inscrições 
até 20 de junho: secreta-
ria@sistemaocepar.coop.br 
ou WhatsApp (41) 99151-
2148 / 99278-0739.

Propaganda 
partidária I
Quatro partidos exibem 
propaganda partidária 
nesta semana em rádio 
e TV: PL, PV, PP e União 
Brasil. As inserções ocorre-
ram na terça (3), quinta (5) 
e sábado (7), entre 19h30 
e 22h30. O PP terá seis 
minutos; PV, cinco; PL, dois 
minutos e meio; e União, 
um minuto e meio.

Propaganda 
partidária II
A propaganda partidária tem 
como objetivos divulgar o 
programa do partido, apre-
sentar suas atividades no 
Congresso Nacional e expor 
seu posicionamento sobre 
temas políticos e sociais. 
Além disso, pelo menos 
30% do tempo total de cada 
legenda devem ser destina-
dos à promoção da participa-
ção feminina na política.

Mulher
O Paraná alcançou a marca 
histórica de 200 Procurado-
rias Especiais da Mulher, 
consolidando-se como líder 
nacional na área. A depu-
tada Cloara Pinheiro (PSD), 
que coordena a Procuradoria 
na Alep, celebrou o avanço. 
Luiziana e Indianópolis 
foram os últimos municípios 
a aderirem ao programa.

IOF
O deputado Pedro Lupion 
(PP-PR), presidente da Frente 
Parlamentar da Agropecuá-
ria, afirmou que já há votos 
suficientes na Câmara para 
derrubar a proposta do 
governo Lula de elevar o IOF. 
Segundo ele, a medida visa 
“arrecadar para pagar as 
contas mal feitas” da gestão 
petista. Lupion integra a 
Coalizão das Frentes Parla-
mentares do Setor Produtivo, 
que se opõe ao decreto.

Sanção
O deputado Filipe Barros (PL-
PR) afirmou que uma even-
tual sanção internacional ao 
ministro Alexandre de Moraes 
seria direcionada à “pessoa 
física” do magistrado, e 
não ao Brasil. A declaração 
foi feita após sinalizações 
de autoridades americanas 
sobre possíveis medidas 
contra Moraes. Barros arti-
cula internacionalmente com 
Eduardo Bolsonaro, que está 
em autoexílio nos EUA.

Procurador de 
Justiça
Maximiliano Ribeiro Delibe-
rador tomou posse como 
procurador de Justiça do 
MPPR na última sexta (30), 
em Curitiba. Com 29 anos 
de carreira, sendo 20 na 
defesa do consumidor, ele 
passa a integrar o Colégio de 
Procuradores. A cerimônia foi 
conduzida pelo procurador-
-geral Francisco Zanicotti.

Interrogatório
O ministro Alexandre de 
Moraes, do STF, marcou 
para segunda-feira (9) o 
interrogatório de oito réus 
acusados de tentativa de 
golpe de Estado, incluindo 
o ex-presidente Jair Bolso-
naro. O grupo também é for-
mado por militares e ex-in-
tegrantes do governo. Caso 
não haja tempo suficiente, 
as oitivas poderão continuar 
nos dias seguintes.

Ranking mundial
A Universidade Federal do Paraná (UFPR) aparece entre 
as melhores instituições brasileiras no ranking mundial 
do CWUR, ocupando a 783ª posição. O Paraná também 
conta com a Universidade Estadual de Maringá (UEM) e 
a UTFPR na lista das principais universidades do país. A 

presença das universidades paranaenses reforça a impor-
tância do estado no cenário acadêmico nacional.
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Calma, deputados
O presidente da Câmara, 
Hugo Motta (Rep-PB), 
confidenciou a aliados 
que é mais um na lista de 
deputados descontentes 
com as ações do líder 
do PT na Câmara: as de 
criminalizar a atividade 
parlamentar. Lindbergh 
Farias (RJ) listou deputados 
da Frente do Livre Comércio 
como conspiradores, em 
seu depoimento à Polícia 
Federal.

Muitos Brasis
O senador Nelsinho Trad 
(PSD-MS) e o deputado 
Filipe Barros (PL-PR), 
ambos presidentes das 
Comissões de Relações 
Exteriores no Congresso, 
protagonizaram uma leve 
e divertida rivalidade 
de promoção turística 
brasileira para comitiva 
estrangeira. Trad sugeriu 
que visitassem o Pantanal, 
na sua terra. E Barros 
correu para lembrar das 
Cataratas da Foz do Iguaçu, 
seu reduto.

Vizinhos bélicos
O vice-presidente Geraldo 
Alckmin recebeu seis 
deputados indianos de 
cinco partidos diferentes. 
Eles fazem um tour por 
países das Américas para 
denunciar os ataques 
bélicos do vizinho 
Paquistão. Como notório, 

Bye, bye (e até breve) 
O Supremo Tribunal Federal dormiu no ponto ao não 

reter seu passaporte logo após a condenação a 10 anos 
de prisão, e a recém-condenada deputada federal Carla 
Zambelli anunciou que está na Europa. Antecipando-se a 
um mandado de prisão, que só foi pedido ontem fim da 

tarde pela PGR, ela própria anunciou a sua viagem – o que 
agora será considerada fuga – e disse que vai combater 
uma perseguição do Judiciário. Ocorre que Zambelli foi 
condenada por algo seriíssimo: o patrocínio da invasão 
do sistema online do Conselho Nacional de Justiça, via 
hacker. Nessa toada de “perseguição”, comenta-se no 

Congresso que outros três parlamentares enrolados com 
a Justiça – com a certeza de uma iminente condenação 

– planejam suas fugas. Em 
evento dos Parlamentos dos 
BRICS ontem em Brasília, 

deputados citaram a gravidade 
da decisão de Zambelli. O STF e 
a Polícia Federal não vão perdoar 

esta. Com fartos documentos 
comprobatórios da decisão 
judicial contra a balela, já 

preparam captura via Interpol.

os dois países disputam 
há décadas o controle da 
região da Cashemira. O 
sexteto apareceu com o 
perigoso discurso de que 
os paquistaneses bancam 
terroristas. O grupo já 
esteve na Colômbia, Guiana 
e Panamá.

Azul portuga
A Azul estreia hoje a rota 
direta do Recife a Porto, 
em Portugal. A operação 
contará com dois voos 
semanais – às quartas 
e sextas-feiras – em 
aeronaves Boeing 767, 
com capacidade para 259 
passageiros, sendo 14 na 
Classe Executiva e 245 na 
Econômica. O voo de hoje 
já decola lotado, e com fila 
de espera. A nova ligação 
fortalece o hub da Azul no 
Aeroporto dos Guararapes, 
no Recife.

Coluna na 
BandNews
Editor da Coluna, publicada 
em jornais e portais de 
todas as capitais, Leandro 
Mazzini volta a fazer rádio 
e TV. Ele estreou ontem 
como comentarista na 
Rádio BandNews Rio, e 
semana que vem aparece 
nas telas da Band TV Rio. 
Em ambos, apresenta 
boletins de 1 minuto no 
“Painel de Notícias”, duas 
vezes por dia na grade da 
programação no Estado.  

Brasília - A avaliação negativa 
do governo do presidente Lula 
(PT) atingiu 56%, segundo levan-
tamento do instituto PoderData 
realizado entre 31 de maio e 2 de 
junho. O índice representa uma 
alta de 3 pontos percentuais em 
dois meses. No mesmo período, 
a aprovação caiu de 41% para 
39%. Embora as variações este-
jam dentro da margem de erro 
de dois pontos percentuais, os 
dados indicam uma tendência 
consistente de queda na popu-
laridade do governo ao longo  
de 2025. 

No início do mandato, em 
janeiro de 2023, Lula regis-
trava 52% de aprovação e 39% 
de desaprovação — hoje, esse 
cenário se inverteu: a desapro-
vação está 17 pontos acima da 
aprovação.

EFEITO INSS
O levantamento foi reali-

zado após a revelação de um 
esquema de descontos indevi-
dos em aposentadorias e bene-
fícios do INSS, envolvendo sindi-
catos e entidades. Estima-se que 
o prejuízo causado por essas 
fraudes chegue a R$ 6,5 bilhões. 
A reação tardia do governo ao 
escândalo pode ter contribuído 
para o desgaste, apesar de ten-
tativas de atribuir a responsabi-
lidade à gestão anterior.

Internamente, Lula tem atri-
buído a queda de popularidade 
a falhas na comunicação. Ele 
chegou a substituir o comando 
da Secretaria de Comunicação 
da Presidência, mas episódios 

Brasília - A PGR  (Procurado-
ria-Geral da República) pediu, 
ontem (3),  ao STF (Supremo 
Tribunal Federal) a prisão da 
deputada federal Carla Zambelli 
(PL-SP). A solicitação foi enviada 
ao ministro Alexandre de Moraes 
após a parlamentar informar, 
também na manhã de ontem, 
que deixou o Brasil. 

Em entrevista a um canal 
no YouTube, Zambelli disse que 
saiu do país para fazer um trata-
mento de saúde e que vai pedir 
licença do mandato. Durante a 
entrevista, Zambelli disse que 
está nos Estados Unidos, mas 
deve ir à Itália, já que possui 

cidadania italiana. 
Questionada sobre a possi-

bilidade de uma prisão preven-
tiva, a deputada disse que não há 
nada que o ministro Alexandre de 
Moraes ossa fazer para extraditá-
-la: “Tenho cidadania italiana e 
nunca escondi, se tivesse alguma 
intenção de fugir eu teria escon-
dido esse passaporte. (...) Como 
cidadã italiana eu sou intocável 
na Itália, não há o que ele possa 
fazer para me extraditar de um 
país onde eu sou cidadã, então eu 
estou muito tranquila quanto a  
isso”, afirmou.

No STF, Carla Zambelli foi 
condenada a dez anos de prisão, 

acusada da invasão ao sistema 
eletrônico do CNJ (Conselho 
Nacional de Justiça), ocorrido 
em 2023. A deputada também 
terá que pagar R$ 2 milhões em 
danos coletivos. O processo está 
em fase de recurso.

ELEIÇÕES
Carla Zambelli responde 

a outro processo criminal no 
STF. Em agosto de 2023, Zam-
belli virou ré no Supremo pelo 
episódio em que ela sacou uma 
arma de fogo e perseguiu o jor-
nalista Luan Araújo às vésperas 
do segundo turno das eleições 
de 2022. 

Carla Zambelli vai para Itália e
PGR pede prisão ao Supremo

Desaprovação de Lula 
sobe após a fraude do
INSS e já atinge 56%
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controversos continuaram ocor-
rendo mesmo sob a liderança do 
marqueteiro Sidônio Palmeira.

“COLHEITA RUIM”
O presidente havia prome-

tido que 2025 seria “o ano da 
colheita”, com resultados con-
cretos das políticas iniciadas 
em 2023. No entanto, apesar de 
indicadores positivos como o 
crescimento do PIB no primeiro 
trimestre e o baixo desemprego, 
a percepção da população ainda 
parece negativa.

A pesquisa foi realizada pelo 
PoderData, do grupo Poder360 
Jornalismo, com recursos pró-
prios. Foram ouvidas 2.500 
pessoas por telefone, em 218 
municípios das 27 unidades 
da Federação. A margem de 
erro é de 2 pontos percentuais 
e o intervalo de confiança, de 
95%. Para atingir a amostra 
ideal, o instituto realiza deze-
nas de milhares de ligações, 

selecionando entrevistados por 
critérios de sexo, idade, escola-
ridade, renda e região.

DESAPROVAÇÃO GERAL
O governo Lula não pos-

sui maioria de aprovação em 
nenhum segmento etário. 
Entre pessoas de 45 a 59 anos, 
a desaprovação chegou a 60%, 
alta de 22 pontos desde o início 
do mandato. Entre os idosos, 
metade reprova a gestão. O 
cenário é menos negativo entre 
os jovens, onde há empate: 49% 
aprovam e 49% desaprovam. 
No entanto, essa faixa também 
registrou queda na aprovação 
desde meados de 2024, coinci-
dente com cortes em recursos 
para universidades.

A análise por sexo, renda, 
escolaridade e idade mostra 
que o governo não tem maioria 
de aprovação em nenhum des-
ses estratos. Regionalmente, o 
melhor desempenho ocorre no 
Nordeste: 47% aprovam e 49% 
desaprovam.

RELIGIÃO
A avaliação do governo tam-

bém varia conforme a religião. 
Pela primeira vez desde o início 
do mandato, a maioria dos cató-
licos (48%) passou a desapro-
var o governo, contra 45% que 
o aprovam. Entre os evangéli-
cos, a reprovação é ainda mais 
acentuada: 70% desaprovam e 
apenas 25% aprovam, uma dife-
rença de 45 pontos percentuais 
— superior aos 25 pontos regis-
trados em janeiro de 2023. 
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População urbana do Paraná deve chegar a 94% 
em 2050, 986 mil pessoas a mais em 25 anos

Curitiba – Redução da popula-
ção que vive na zona rural e um 
maior adensamento nas áreas 
urbanas. Essa é a projeção pre-
vista pelo Instituto Paranaense 
de Desenvolvimento Econô-
mico e Social (Ipardes) para os 
próximos 25 anos no Paraná. A 
informação consta na Projeção 
Populacional Urbana e Rural 
dos Municípios Paranaenses no 
Período de 2025 a 2050, apre-
sentada nesta segunda-feira 
(2) pelo secretário estadual do 
Planejamento, Ulisses Maia, 
e pelo diretor-presidente do 
Ipardes, Jorge Callado.

Entre os números mais 
importantes do estudo, está a 
projeção, baseada nos Censos 
Demográficos de 2010 e 2022, 
de que o Grau de Urbanização 
do Paraná deverá crescer de 
89,7%, em 2025, para 94% em 
2050. Outro dado relevante é a 
redução da população rural do 
Estado, que deverá passar dos 

11,1% atuais para 6% em 2050.
Enquanto os centros urba-

nos devem ganhar 986.284 
pessoas a mais nas próximas 
duas décadas e meia – cres-
cendo de 10.672.024 habitan-
tes, em 2025, para 11.658.308, 
em 2050 – a população 
vivendo nas áreas rurais deve 
cair de 1.218.556 pessoas, em 
2025, para 745.523 em 2050 – 
473.033 a menos. No ano pas-
sado, o Ipardes projetou que a 
população do Paraná em 2050 
deve chegar a 12,4 milhões de 
pessoas.

POPULAÇÃO URBANA
A ampliação da população 

vivendo nas áreas urbanas 
segue uma tendência obser-
vada constantemente nos cen-
sos demográficos. De acordo 
com o estudo, o Grau de Urba-
nização do Paraná passou de 
58,6% no Censo de 1980, para 
73,4% em 1991, 81,4% em 

Tendência 
O Estado já é o quinto no Bra-

sil com a maior população urbana 
atualmente, atrás do Rio de Janeiro 
(97,9%), São Paulo (96,8%), Dis-
trito Federal (96,5%) e Goiás 
(93,2%). Na outra ponta da tabela 
está o Piauí, com 69,4%.

O superintendente estadual do 
IBGE no Paraná, Elias Guilherme 
Ricardo, ressaltou que apesar de 
ser uma tendência nacional, o pro-
cesso de urbanização do Paraná 
cresce de forma acelerada. “Temos 
identificado essa tendência em 
todos os estados e no País como 
um todo, comparando também 
com outros países, já que tem a 
ver com estudos similares sobre 
projeções populacionais”, disse. 
“O Paraná não está sozinho, mas 
vem num ritmo bem acelerado de 
crescimento urbano, até por causa 
das políticas de desenvolvimento 
e melhoria da infraestrutura das 
cidades”.

 AEN  

Cascavel – “O amor está no ar”, 
mas a intenção de presentear 
no Dia dos Namorados, nem 
tanto. Sondagem realizada 
pela Federação do Comércio 
de Bens, Serviços e Turismo do 
Paraná (Fecomércio PR) e pelo 
Sebrae/PR revela que 39,4% 
dos paranaenses pretendem 
presentear no próximo dia 12 
de junho. Na região Oeste, esse 
percentual é menor, de 32,9%, 
ante 46,7% que não vão com-
prar nada e 20,4% que estão 
indecisos.

O principal motivo ale-
gado por quem vai passar 
a data sem presentes é não 
ter um namorado(a) ou com-
panheiro(a), com 37,6% das 
respostas. Outros 20,8% sim-
plesmente preferem não gas-
tar, sem motivo específico, e 

18,8% dizem não comemorar 
a data. Apenas 11,9% men-
cionaram a situação finan-
ceira ou o desemprego como 
impedimento.

As mulheres estão menos 
propensas a comprar presen-
tes para o namorado: 48,7% 
não pretendem comprar pre-
sentes neste Dia dos Namora-
dos, enquanto apenas 32,9% 
vão presentear. Já entre os 
homens, 44,7% vão se abster 
de gastos e 32,9% demonstram 
intenção de compra.

O coordenador de Desen-
volvimento Empresarial da 
Fecomércio PR, Rodrigo Sch-
midt, avalia que a data conti-
nua sendo uma oportunidade 
relevante para o varejo para-
naense. “O comércio de rua 
mantém sua força no Paraná, 

sendo o local preferido para 
aquisição dos presentes no 
Dia dos Namorados, supe-
rando o comércio eletrônico. 
Pela projeção, roupas, bolsas 
e calçados serão os itens mais 
presenteados. As aquisições à 
vista serão as formas mais uti-
lizadas de pagamento, sendo 
que a qualidade do produto 
é o fator preponderante para 
decidir a compra. Espera-se 
uma grande movimentação 
nas lojas e shoppings de todo 
o estado para a compra de 
presentes, principalmente na 
semana que antecede a come-
moração”, pontua.

TIPO DE PRESENTES
A principal escolha para 

agradar a pessoa amada na 
região Oeste serão roupas, 

bolsas e calçados, escolhidos 
por 42,9% dos entrevistados. 
Em seguida estão perfumes 
e cosméticos (26,5%), jantar 
(20,4%) e joias, bijuterias e 
outros acessórios (12,2%).

VALOR DO PRESENTE
Neste ano, o tíquete médio 

de compras no Paraná será de 
R$ 197,53. Na região Oeste o 
valor será superior à média 
estadual, com expectativa 
de gasto de R$ 203,74. No 
entanto, as mulheres devem 
gastar menos com o presente, 
em média, R$ 182,27, ante um 
tíquete médio masculino de R$ 
226,12.

LOCAL DA COMPRA
O comércio de rua é o 

local preferido para a compra 

do presente dos namorados 
da região Oeste, com 60,4% 
somando as lojas do centro 
da cidade e de bairro. A inter-
net é mencionada por ape-
nas 14,6% dos entrevistados, 
seguida pelos shoppings, que 
correspondem a 12,5%.

Além disso, a internet é a 
principal ferramenta de pes-
quisa de preço, feita por 72,7% 
dos consumidores que pesqui-
sam valores antecipadamente.

FORMA DE PAGAMENTO
A maioria dos consumidores 

dará preferência ao pagamento 
à vista, com 55,3% das intenções 
somando Pix, cartão de débito e 
dinheiro. O cartão de crédito no 
vencimento concentrará 29,8% 
das compras e na modalidade 
parcelada, 14,9%. 

2000, 85,3% em 2010 e 89% 
em 2022.

A projeção para os próxi-
mos anos prevê um contin-
gente urbano de 90,9% em 
2030, 91,8% em 2035, 92,6% 
em 2040, 93,4% em 2045, e 
94% em 2050. Além disso, o 
estudo aponta que 147 muni-
cípios terão a mesma ou 
uma proporção superior à do 
Estado na população urbana, 

ou seja, com 94% ou mais das 
pessoas vivendo nas cidades.

Atualmente, 100% da popu-
lação de Curitiba e de Pinhais, 
na Região Metropolitana 
(RMC), residem em áreas clas-
sificadas como urbanas. Até 
2050, mais três cidades devem 
ser incorporadas a esse grupo: 
Maringá, no Noroeste, Pira-
quara e Fazenda Rio Grande, 
também na RMC.

32,9% dos namorados da região Oeste vão presentear alguém especial

 A projeção foi apresentada na última segunda-feira

Autônomo e Facultativo 

Valor mínimo R$ 1.518,00 20% R$ 303,60

Valor máximo R$ 8.157,41 20% R$ 1.631,48

O AUTÔNOMO que prestar serviços só a pessoas físi-

cas e o FA CULTATIVO podem contribuir com 11%

sobre o salário mínimo. Donas de casa de baixa renda

podem recolher sobre 5% do salário mínimo.

Índice em % ABR MAI ano 12m 

IPCA (IBGE) 0,43 - 2,48 5,53

IGP-M (FGV) 0,24 -0,49 0,74 7,02

IGP-DI (FGV) 0,30 - 0,90 8,11

Índice ABR MAI JUN

IGP-M (FGV) 1,0858 1,0850 1,0702

IGP-DI (FGV) 1,0857 1,0811 -

* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 14,75%  | TJLP: 8,65%

BASE (R$) Alíq. % deduzir

AAté R$ 2.259,20 zero zero

De 2.259,21 até 2.826,65 7,5% 169,44

De 2.826,66 até 3.751,05 15% 381,44

De 3.751,06 até 4.664,68 22,5% 662,77

Acima de 4.664,68 27,5% 896,00

Dedução p/dependente: R$ 189,59; IR 2025:2ª parcela

vence em 30/06, com  juros Selic de 1%

Período/ Poup. antiga Poup. nova Rem.

depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12 básica

28/4 a 28/5 0,6721 0,6721 0,1712

1/5 a 1/6 0,6721 0,6721 0,1712

2/5 a 2/6 0,6721 0,6721 0,1712

3/5 a 3/6 0,6722 0,6722 0,1713

4/5 a 4/6 0,6741 0,6741 0,1732

Ações % R$

Petrobras PN -0,27% 30,18

Vale ON -0,06% 52,53

Bradesco PN +1,70% 16,50

Azul PN +8,79% 0,99

Casas Bahia ON +8,52% 4,33

Magazine luiza ON +7,44% 10,25

IBOVESPA: +0,56% 137.546 pontos

Iene 143,94

Libra est. 0,74

Euro 0,88

Peso arg. 1189,00

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL -0,7% 5,6340 5,6350 -1,5%

PTAX  (BC) -0,4% 5,6688 5,6694 -0,7%

PARALELO -0,7% 5,5200 5,9600 -1,3%

TURISMO -0,7% 5,5200 5,9400 -1,3%

EURO -0,9% 6,4466 6,4478 -0,5%

R$/m2 ABR MAI %m %ano %12m

Paraná 2.462,10 2.469,68 0,31 1,42 6,65

Oeste 2,512,87 - 0,26 1,12 6,83

Norte 2.411,80 - 0,23 -0,09 4,34

DÓLAR 03/06

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 03/06 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA JAN a DEZ 2025

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1984,00 

II R$ 2057,00 

III R$ 2123,00 

IV R$ 2275,00

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (jan/25 a dez/25)

ABR MAI JUN
TJLP (%) 8,65 8,65 8,65

Sal. mínimo 1.518,00 1.518,00 1.518,00

UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA jul/25 1.040,75 7,25 -1,6%

FARELO jul/25 294,50 0,60 -0,8%

MILHO jul/25 438,50 0,25 -6,5%

TRIGO dez/24 536,00 -3,00 -1,3%

SOJA 117,59 0,0% 2,2% 116,00

MILHO 53,99 0,0% -8,7% 53,00

TRIGO 79,78 0,0% -0,4% 80,00

BOI GORDO 303,78 0,8% -3,9% 290,00

SUINO 8,05 -0,9% -3,4% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 03/06 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja

(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no

farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 03/06 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 03/06 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 127,00 0,0% 1,6%

SOJA Paranaguá 135,00 -1,5% 1,5%

MILHO Cascavel 60,00 1,7% -6,3%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Assalariado

Até um salário mínimo (R$ 1.518,00) 7,5%

De R$ 1.518,01 a R$ 2.793,88 9%

De R$ 2.793,89 a R$ 4.190,83 12%

De R$ 4.190,84 a R$ 8.157,41 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: calcule o valor da taxa

de cada intervalo de salário, e depois some os va lores

EMPREGADOR - Taxa de 12%(Pes. físicas)

Vencimento: consulte o INSS

MEI - Microempreendedor Individual 

Valor mínimo R$ 1.518,00 5% R$ 75,90

Valor máximo R$ 8.157,41 20% R$ 1.631,48

Segurados Especiais

Recolherão com 1,3% em cima do valor de suas

receitas brutas das produções rurais

Iene R$ 0,0337

Libra est. R$ 7,67

Peso arg. R$ 0,005

R$1: 1.408,25 guaranis



Palavras cruzadas

Solução anterior

Mensagem do Dia

Horóscopo do dia
ÁRIES  21/3 a 20/4
Comece seu dia com energia para superar desa-
fios, Áries! Pode haver distrações, mas a Lua em 
Libra tornará tudo mais leve e favorecerá os rela-
cionamentos. À noite será perfeita para quem está 
comprometido, e Vênus e Júpiter trazem mais 
animação. 
Cor: AZUL-ESVERDEADO Palpite: 23, 49, 41

TOURO  21/4 a 205
Comece o dia com energia para lidar com assuntos 
pessoais e trocas de ideias. Mantenha os gastos sob 
controle e aproveite a influência da Lua para focar 
no trabalho. Nos assuntos de amor, os astros pre-
veem um dia de surpresa e altas energias. 
Cor: ROSA Palpite: 43, 25, 34

GÊMEOS  21/5 a 20/6
Concentre-se no trabalho e brilhe hoje, Gêmeos! 
Apesar de alguns obstáculos, a conexão familiar é 
forte. A Lua no seu paraíso astral traz energia para 
se divertir e paquerar. E com romantismo e alto 
astral, os momentos a dois serão ainda melhores. 
Cor: PRATA Palpite: 36, 56, 11

CÂNCER 21/6 a 21/7
A Quarta-feira pede cautela na comunicação, 
principalmente no trabalho para evitar confusão! 
Após obstáculos, seu lado prático estará em alta e 
ajudará a lidar com qualquer compromisso. Fique 
atento à família e no amor, deixe a paixão rolar, 
mas segure o ciúme. 
Cor: AMARELO-OURO Palpite: 28, 39, 55

LEÃO 22/7 a 22/8
Atenção às finanças hoje! Calma é essencial 
para evitar prejuízo enquanto busca aumentar 
suas reservas. Aproveite o astral leve trazido 
pela Lua em Libra para melhorar a comunica-
ção com todos. À noite, prepare-se para diversão 
e romantismo. 
Cor: VIOLETA Palpite: 26, 08, 42

VIRGEM 23/8 a 22/9
Você começa o dia cuidando de seus interesses 
pessoais e melhorando relações no trabalho. Boas 
notícias na área financeira estão a caminho! Em 
relacionamentos, cuidado com a possessividade. 
Na paquera, seu lado sensual será seu grande 
aliado. 
Cor: AMARELO Palpite: 25, 54, 43

LIBRA  23/9 a 22/10
Hoje, pode ser preciso ajustar alguns planos de 
viagem, mas a Lua em seu signo traz novo ânimo. 
Aproveite esse impulso para resolver qualquer obs-
táculo e se aproxime de quem te interessa usando 
seu charme. Prepare-se para viver um dia de muito 
romantismo! 
Cor: DOURADO Palpite: 46, 01, 55

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
Prepare-se para um dia cheio de desafios, mas não se 
intimide! Cuidado com tensões nas amizades e aten-
ção com a saúde. Ter um tempo de tranquilidade em 
casa pode ser uma ótima opção. Esteja aberto para 
um amor do passado que pode reaparecer. 
Cor: BRANCO Palpite: 35, 33, 23

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12
Impulsionando seus objetivos profissionais cedo com 
poderosas vibrações? Tenha atenção com as desa-
venças e seja equilibrado. Mire nos ganhos positivos 
de parcerias. Amigos brilham no seu dia hoje e, se sol-
teiro, um pode até desempenhar o papel de cupido! 
Amor à noite sob as bênçãos de Vênus e Júpiter. 
Cor: AZUL-TURQUESA Palpite: 14, 22, 05

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1
Você começa o dia fazendo contato com pessoas 
distantes. Superar os desafios do trabalho logo 
cedo pode resultar em um dia lucrativo. Invista em 
um plano sério para seu futuro. Embora as questões 
de amor possam desacelerar, mantenha o foco em 
suas prioridades. 
Cor: MAGENTA Palpite: 09, 27, 48

AQUÁRIO 21/1 a 19/2
Você começa o dia ajeitando seu espaço e encerrando 
tarefas pendentes. Cuidado com possíveis conflitos! 
A tarde, o trabalho em equipe segue favorecido, gra-
ças à Lua em Libra. À noite, o romance ganha prote-
ção especial. Tem um amor? É hora de mostrar seu 
charme! 
Cor: CINZA Palpite: 56, 27, 20

PEIXES 20/2 a 20/3
Você começa o dia com a proteção das estrelas e afina 
a intuição com a Lua em Libra! No amor, é bom con-
trolar o ciúme. A paquera pode se tornar séria se você 
permitir que sua sensualidade brilhe. A magia acon-
tece - apenas evite pressionar demais.
Cor: AZUL-CLARO Palpite: 27, 11, 20
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Crescente
03/06 - 00h40

Maringá
Londrina

PREVISÃO DO TEMPO
Quarta 4/6/2025

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva Paranaguá

max 24
min 16

Cascavel
max 23
min 16

Foz do Iguaçu
max 24
min 17

max 25
min 15

Curitiba
max 22
min 13

FASES 
DA LUA

Quinta 5/6/2025

Sexta 6/6/2025

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

Nova
25/06 - 07h33

Minguante
18/06 - 16h20

Cheia
11/06 - 04h46

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

max 27
min 17
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Dia de Sorte

MÊS DA SORTE: 00 04 08 02 06 05 04

Super Sete concurso: 701

1 2 3 4 5 6 7

ABRIL

02 04 05 09 14 23 26

Mega Sena
02 03 06 07 09 10 11 13 

14 15 18 19 20 24 25 concurso: 2871Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

 05 18 19 28 37 45

concurso: 2815

concurso: 2251

07 09 13 14 20 50

concurso: 5970

Quina

Federal

Dupla sena

Timemania

TIME DO ♥

concurso: 2778Lotomania

09906
19434
90582
46358
28866

02 07 26 36 41 52 63 
VITÓRIA-BA

06 29 40 54 67
concurso: 6746

04 19 38 43 48 55

05 10 15 18 21 22 23 27 29 45
55 58 65 82 86 88 90 92 93 94

Loterias concurso: 3408Lotofácil

concurso: 1072
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BANCO 6

CGB
PRESENCIAL
REPAROGAM

DCOMPORTA
ILESOROR

ETERCONEK
ODIAMANTE

CEDROLUEST
ETRAMATI

ACRENAMAN
AEUPAERG

TRUNCADOSV
BEARALI

SONGKAISER
NUEERCVA

CONVERSIVEL

Condição
da aula no

recinto
escolar

Entidade
de contos
de fadas
(Lit. inf.)

Ossículo
de orelha

média
(Anat.)

Anti-(?),
traje de
pilotos 
de caça

Amplitude
Modulada

(sigla)

Estrutura 
que sustém
águas de
diques

Classifica-
ção do 

substanti-
vo "bola"

Olga
Rubtsova,
enxadrista

russa

Avaliar o
grau de 
conheci-
mento de

Árvore da
bandeira
do Líbano 

Pedra das
bodas de
60 anos

Leon 
Uris, es-
critor de
"Mila 18"

Estado
mais pró-
ximo do
Pacífico

Móveis do
salão de
restau-
rantes

Crustáceo
seme-

lhante ao
guaiamu

Academia
militar em
Resende
(sigla)

Formação
comum no
deserto do

Saara 

O sono
oposto ao
"de pedra"

"Your (?)",
sucesso 
de Elton

John

(?) cuff,
modelo de

brinco

O carro
com

capota
dobrável 

Interjeição
típica do
carioca

Amplo;
dilatado

Técnica para divulgar 
uma

marca por
meio de 

comparti-
lhamentos
em redes
sociais   

Padre

Serviço da
oficina

Antigo a-
nestésico

Hiato de
"maestro"

Incom-
pletos

Tipo de célula da
retina (Anat.) 

Cineasta britânico de
"Fama" e de "Evita"

Conspira-
ção (fig.)
Acusado

(jur.)

Cachaça
(pop.)

Deserto
israelense

Título do
Imperador
do Sacro
Império 

Germânico
(séc. X ao
séc. XIX)

(?) Nova,
coral da
UFMG

Tariq (?), escritor pa-
quistanês  
Aqui, em
francês

Acredita

Siga;
percorra

"Alea jacta (?)", frase
atribuída por Suetônio
a Júlio César (Hist.)

Autores (abrev.)

"Doctor",
em PhD

Sem
ferimento

Certificado obtido pela
redução da emissão
de gases do efeito
estufa

(?) Ra-
mazzotti,
cantor
italiano

3/ars — ear — erg — est — ici. 4/song. 6/neguev. 10/alan parker.
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oficina

Antigo a-
nestésico

Hiato de
"maestro"

Incom-
pletos

Tipo de célula da
retina (Anat.) 

Cineasta britânico de
"Fama" e de "Evita"

Conspira-
ção (fig.)
Acusado

(jur.)

Cachaça
(pop.)

Deserto
israelense

Título do
Imperador
do Sacro
Império 

Germânico
(séc. X ao
séc. XIX)

(?) Nova,
coral da
UFMG

Tariq (?), escritor pa-
quistanês  
Aqui, em
francês

Acredita

Siga;
percorra

"Alea jacta (?)", frase
atribuída por Suetônio
a Júlio César (Hist.)

Autores (abrev.)

"Doctor",
em PhD

Sem
ferimento

Certificado obtido pela
redução da emissão
de gases do efeito
estufa

(?) Ra-
mazzotti,
cantor
italiano

3/ars — ear — erg — est — ici. 4/song. 6/neguev. 10/alan parker.

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br© Revistas COQUETEL

BANCO32

3/ati — mor — pet — sir — tea. 4/dama. 5/bangu.

B DA B A S
R E M U N E R A R

N A S A G L O B O
N T C U I D A M
C R I A M A T

N O E N A I P E S
E S T E N E L E
A S T E A L R

P O E M A T E A R
L I S O B O
E M I T I R P E T

D I A A G I T O
T R I P L O N

L E E A A A T I
S O S S E G A R

P

S

Dois 
tipos de

chocolate
em barra

Bairro
na Zona
Oeste

carioca

Letícia (?), 
atriz 

brasileira

Pagar por
serviços

prestados

Mate-
mática
(abrev.)

Os do
baralho

são
quatro

Em + ele
(Gram.)

Conso-
antes de

"lero"

Texto
típico de
Manuel

Bandeira

Adriático
e Mediter-

râneo

(?)
Grossa,

cidade do
Paraná

Pôr
dinheiro
em cir-
culação

A garrafa
de refri-
gerantes

Festa
animada
(gíria)

Título
nobre

britânico

Adriane
Galisteu,
apresen-
tadora

Opõe-se
ao "X", no
jogo da
velha

Gaivota, 
em tupi

24 horas
Salto (?),
esporte
olímpico

Por 
baixo de
Pancadas 

com a mão

Máquina da
tecelagem
CSN, SUS

e SP

Chá, 
em inglês
1.002, em
romanos

Altar-(?): 
o principal
Ferramen-
ta dentada

Arremate
de parede

Exame em que o
candidato menos
apto é

excluído 

Mulher
nobre

Esgotamen-
to físico

Herói do
Dilúvio
(Bíblia)

Filhote de
animal

Agência
espacial 

americana

Objeto
para

escrever
Zelam

Repre-
sentação
do nosso
planeta

Doença 
contagiosa
Carta do
baralho

Atenuar; serenar

Rita (?), cantora de
"Amor e Sexo"

Portanto, livrem-se de toda impureza moral e da maldade 
que prevalece, e aceitem humildemente a palavra implantada 

em vocês, a qual é poderosa para salvá-los. Sejam praticantes da 
palavra, e não apenas ouvintes, enganando-se a si mesmos. [...] Se 
alguém se considera religioso, mas não refreia a sua língua, enga-

na-se a si mesmo. Sua religião não tem valor algum!  
Tiago 1:21-22 e 26
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Curitiba - O Paraná reduziu em 
1 hora e 35 minutos o tempo 
médio para abertura de empre-
sas em maio, em relação a abril 
de 2025. Com isso, o empreen-
dedor levou, em média, 9 horas, 
24 minutos e 24 segundos para 
concluir o processo – contra 
10 horas e 59 minutos do mês 
anterior. No cenário nacional, 
o tempo médio foi de 1 dia e 8 
horas. Os dados constam no 
relatório da Junta Comercial do 
Paraná, a Jucepar, divulgado 
ontem (3).

O Estado manteve-se na 

terceira colocação no ranking 
nacional de agilidade, atrás 
apenas do Piauí, com 7 horas, 49 
minutos e 10 segundos, e de Ser-
gipe, com 8 horas, 38 minutos e 
50 segundos. Apesar disso, o 
volume de processos no Paraná 
foi oito vezes maior que o do 
primeiro colocado. Enquanto o 
Piauí registrou 798 processos, o 
Paraná totalizou 6.604, sendo o 
terceiro maior volume do País, 
atrás de São Paulo (28.369) e 
Minas Gerais (7.887).

Para o presidente da Juce-
par, Marcos Rigoni, o resultado 

demonstra o potencial da insti-
tuição em simplificar e agilizar 
o processo para os empreen-
dedores do Estado. “Também 
houve avanços importantes nos 
tempos médios de consulta de 
viabilidade total e de registro”, 
ressalta.

A consulta de viabilidade 
total reduziu o tempo médio em 
1 hora, 12 minutos e 1 segundo, 
chegando em maio a 8 horas, 42 
minutos e 32 minutos para com-
pletar o trâmite. A viabilidade 
de nome empresarial subiu da 
5ª para a 4ª posição, com tempo 

médio de apenas 1 minuto e 28 
segundos.

Na conferência de viabili-
dade locacional (endereço), o 
Estado ganhou duas posições, 
saindo da 11ª para a 9ª colo-
cação, com tempo médio de 7 
horas e 29 minutos. O Acre foi 
o mais ágil nessa etapa, com 4 
horas e 19 minutos. “Esses indi-
cadores refletem o esforço da 
Jucepar e de toda sua equipe de 
colaboradores na modernização 
dos processos e no atendimento 
de demandas do setor empresa-
rial”, afirma Rigoni. 

Brasília - Representantes de enti-
dades ligadas ao comércio se 
reúnem com o Ministério do Tra-
balho para discutir os impactos 
da Portaria 3.665/2023 — norma 
considerada polêmica pelo setor 
produtivo e que já foi postergada 
três vezes. A medida determina 
que o funcionamento de esta-
belecimentos comerciais aos 
domingos e feriados só poderá 
ocorrer mediante negociação 
coletiva com os sindicatos da 
categoria, retirando a autoriza-
ção automática para abrir nes-
ses dias.

Para os empregadores, essa 
mudança vem implicar em mais 
um dever — que é negociar com 
o sindicato e firmar convenção ou 
acordo coletivo antes de escalar 
trabalhadores para os feriados e 
domingos —, avalia a advogada 
Priscilla Pacheco, especialista 
em Direito e Processo do Traba-
lho. Segundo ela, “sem isso, o 
funcionamento nesses dias será 
considerado irregular, podendo 
gerar autuações pelo Ministério 
do Trabalho e até ações judiciais.”

“Além disso, essa exigência 
pode representar custos adicio-
nais para a empresa, já que mui-
tas convenções coletivas impõem 
contrapartidas, como pagamento 
em dobro, folgas compensatórias 
específicas ou até mesmo bene-
fícios adicionais. Outro ponto é 
que as empresas também devem 
se preparar com antecedência, 
analisando suas políticas inter-
nas, revendo escalas de traba-
lho e preparando RH e gestores 
para evitar passivos trabalhistas”, 
explica a advogada.

A mudança preocupa empre-
sários e trabalhadores, especial-
mente porque fins de semana 
e feriados são considerados 
os períodos de maior fluxo de 
clientes e de maior fatura-
mento. Para o setor, a exigên-
cia representa aumento de cus-
tos, perda de competitividade e 
ameaça à geração de empregos 

Comércio pressiona revogação de portaria que 
limita funcionamento aos domingos e feriados

“Liberdade para empreender”
Em nota oficial, o presidente da CACB afirma que é “inadmissível que, 

em um país com mais de 5,7 milhões de microempreendedores individuais 
— que representam 27% das empresas brasileiras — se imponha uma 
norma que engessa a atividade comercial, burocratiza relações de traba-
lho e restringe a autonomia de trabalhadores que enxergam nos turnos de 
domingos e feriados uma oportunidade legítima de aumentar sua renda ou 
crescer profissionalmente”.

Segundo a nota, a CACB continuará atuando com firmeza na defesa do 
setor produtivo, em especial do comércio e do serviço, que é responsável 
pela maior parte dos empregos formais do país. A Confederação “reforça 
que o setor produtivo não se opõe ao diálogo com o governo e tampouco 
ignora a importância da regulação das relações de trabalho. Contudo, qual-
quer regulamentação deve ser construída com equilíbrio, respeito à reali-
dade empresarial e à liberdade de escolha — pilares fundamentais de uma 
economia moderna e funcional”.

E completa: “O Brasil precisa de mais liberdade para empreender, e não 
de mais entraves para quem trabalha”. 

— principalmente entre peque-
nos e médios empreendedores 
que dependem da movimenta-
ção contínua.

EMPREGOS FORMAIS
Segundo o Novo Caged, o 

comércio é um dos principais 
motores da geração de empre-
gos formais no Brasil. Somente 
em 2024, foram criados 336.110 
novos postos com carteira assi-
nada, um crescimento de 3,28% 
em relação ao ano anterior. Em 
fevereiro de 2025, o comércio adi-
cionou 46.587 empregos formais 
no país — demonstrando resiliên-
cia e relevância econômica.

Atualmente, o Brasil possui 
47,21 milhões de vínculos cele-
tistas ativos e o comércio repre-
senta uma parcela significativa 
desse total. Para entidades do 
setor, restringir o funcionamento 
nos dias de maior movimento é 
ir na contramão de um setor que 
contribui ativamente para o cres-
cimento econômico, a arrecada-
ção de tributos e a geração de 
oportunidades.

REVOGAÇÃO IMEDIATA
A CACB (Confederação das 

Associações Comerciais e Empre-
sariais do Brasil), que representa 
cerca de 2.300 associações 

comerciais em todo o país, cobra 
a revogação da portaria. O presi-
dente da entidade, Alfredo Cotait, 
entende que a norma interfere 
na autonomia dos trabalhado-
res — que enxergam nos turnos 
alternativos uma oportunidade 
de aumentar a renda — e impõe 
restrições ao comércio, represen-
tando um retrocesso.

“Ela é um retrocesso. Exata-
mente nos domingos e feriados 
que os nossos comerciantes, de 
várias atividades, têm os seus 
melhores dias para fazer as ven-
das. Estão todos necessitados de 
gerar mais renda e vender os seus 
produtos.”

Paraná reduz em 1h35 o tempo médio de abertura de empresas

  A
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ADIAMENTOS E EXPECTATIVA
A Portaria 3.665/2023 está 

prevista para entrar em vigor no 
dia 1º de julho, após três adia-
mentos consecutivos. A expec-
tativa do setor é de que o encon-
tro de ontem (3) com o governo 
federal possa resultar em ajustes 
ou até mesmo na revogação da 
norma. Apesar de reforçar que 
está aberto ao diálogo, o setor 
empresarial afirma que qualquer 
regulação deve respeitar a liber-
dade econômica e a realidade do 
empreendedor brasileiro.



    BRASILEIRÃO – 10ª RODADA
20h00 Botafogo  x  Ceará

COPA DO NORDESTE – 5ª RODADA
19h00	 Confiança	 	x	 	Bahia

ELIMINATÓRIAS CONCACAF – 3ª RODADA
16h00	 Dominica		 x		 Ilhas	Virgens	
18h00	 Barbados		 x		 Aruba
18h00	 MontSerrat		 x		 Belize
20h00	 Bermudas		 x		 Ilhas	Cayman
20h00	 Granada		 x		 Bahamas
20h00	 São	Vicente		 x		 Anguila	

JOGAM HOJE
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 Cascavel – A última rodada 
do primeiro turno da Série 
Ouro feminina será disputada 
a partir de hoje. O Stein Casca-
vel joga em Marechal Cândido 

Stein Cascavel quer ampliar liderança 
no fechamento do turno da Série Ouro

Stein tem a melhor defesa do 
campeonato paranaense 

São Paulo – Pela primeira vez, 
Carlo Ancelotti pôde coman-
dar um treino da Seleção Bra-
sileira com todos os convoca-
dos. Os últimos a chegar foram 
os jogadores que disputaram 
a final da Champions League. 
Ontem mesmo, o time viajou 
para o Equador, onde enfren-
tará a seleção local na quinta-
-feira (5), às 20h. 

O time que iniciou o treino 
tático teve Vanderson, Danilo, 
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Marquinhos, Alexsandro e Alex 
Sandro; Casemiro, Andreas, 
Andrey, Estêvão; Vini Jr. e 
Richarlison. Caso a escalação 
se confirme, será a primeira vez 
nesta eliminatória que a sele-
ção terá dois atacantes e a pos-
sibilidade de três zagueiros.

O Brasil ocupa a quarta colo-
cação das Eliminatórias Sul-Ame-
ricanas para a Copa do Mundo de 
2026, com 21 pontos. Já o Equa-
dor é o segundo, com 23.  

Rio de Janeiro – Enquanto 
pensa em enfrentar Seattle 
Sounders, PSG e Atlético de 
Madrid no Mundial de Clube, 
o Botafogo cumpre seu último 
compromisso pelo Brasileirão 
antes do embarque. O time 
viaja no dia 8 de junho e nesta 
quarta-feira, pega o Ceará, 
no Nilton Santos, jogo válido 
pela 10ª rodada. Se vencer, o 
duelo pode render a entrada 
do Alvinegro no G-6, além de 
ser uma oportunidade de dar 
ritmo a jogadores que retor-
nam de lesão. No Brasileirão, 
o Botafogo é o nono colocado 
na tabela de classificação com 
15 pontos. Uma vitória diante 
do Ceará o colocará em sexto 
- pulando três posições.

A expectativa é que jogado-
res como o goleiro Léo Linck, 
o zagueiro Bastos, os laterais-
-esquerdos Marçal e Cuiabano 
e o atacante Matheus Martins 
ganhem minutos após um 
período longo no Departa-
mento Médico.  

Cascavel – A última rodada 
da fase inicial da Divisão de 

Acesso promete ser emo-
cionante para os três últi-
mos colocados da tabela 

– Iguaçu, PSTC e Toledo. As 
equipes estão empatadas 
com seis pontos e farão as 

últimas partidas fora de 
casa. Uma delas, apesar 

da campanha ruim, estará 
nos play-offs, enquanto as 
outras duas serão rebaixa-
das para a Terceira Divisão. 

O Toledo tem um com-
promisso contra o já clas-
sificado Laranja Mecânica, 
que ocupa a sétima posi-

ção e pode fechar a fase até 
em quarto, caso consiga 

a vitória. O PSTC vai até o 
noroeste enfrentar o vice-
-líder Paranavaí, enquanto 
o Iguaçu joga no Estádio do 

ABC, contra o Foz. Toda a 
rodada será disputada no 

sábado, a partir das 15h30.

São Paulo – O IBOPE Repu-
com divulgou a atualização 
do Ranking Digital dos Clubes 
Brasileiros. Santos, Flamengo, 
Corinthians, Cruzeiro e Remo 
foram os que mais cresceram 
em maio e somaram, juntos, 
cerca de 905 mil inscritos, ou 
84% dos 1,1 milhão de novas 

inscrições entre os 50 clubes 
monitorados no Ranking.

O Santos liderou o cresci-
mento entre os clubes brasi-
leiros, com um acréscimo de 
243 mil novas adesões em suas 
redes sociais. O “Peixe” também 
encabeçou os ganhos no TikTok 
com 200 mil novos seguidores 

na plataforma, o que repre-
senta 82% de seu resultado 
mensal. No Instagram, o clube 
arrecadou 44 mil novas inscri-
ções. Este desempenho pode 
ser consequência das repercus-
sões da campanha com Neymar 
Jr. sobre o retorno da histórica 
camisa azul do clube.  

Rio de Janeiro – A partir desta 
quarta-feira começa a disputa 
da Liga das Nações de Vôlei 
Feminino. A Seleção Brasileira 
jogará no Maracanazinho, no 
Rio de Janeiro, às 17h30 (de 
Brasília), contra a República 
Tcheca, com uma seleção 

bastante reformulada após o 
último ciclo olímpico. Na pri-
meira semana, além de Esta-
dos Unidos e Itália, tradicio-
nais rivais, o Brasil enfrentará 
República Tcheca e Alemanha 
no Rio de Janeiro.

Das 14 jogadoras escaladas 

para a estreia, seis estiveram na 
conquista do bronze nas Olim-
píadas de Paris: Macris, Roberta, 
Tainara, Ana Cristina, Julia Berg-
mann e Diana. Também meda-
lhista olímpica, Rosamaria vai 
ser poupada no duelo contra a 
República Tcheca. 

Seleção feminina inicia disputa da VNL

Santos na liderança, mas só no digital

Ancelotti esboça time titular

C
B

F

Rondon, contra a Copagril, a 
partir das 19 horas, em busca 
de manter os 100% de apro-
veitamento na competição 
estadual e selar a liderança 
com boa vantagem sobre as 
demais equipes. 

Se não bastasse estar na 
liderança com 100% de apro-
veitamento, a equipe cascave-
lense também detém marcas 
importantes, como o melhor 

ataque, com 23 gols marcos, e 
a melhor defesa, com apenas 
três gols sofridos.

“É mais uma partida difícil, 
contra um adversário tradicio-
nal e na casa delas. Tivemos 
uma semana mais curta de tra-
balho por conta da partida na 
Liga Futsal, mas acredito que  
time tem correspondido muito 
bem a tudo que tenho pedido e 
que temos treinado”, aponta o 

treinador Marcio Coelho. 
O restante da rodada será 

realizado somente na próxima 
semana. No dia 10, quarta-feira, 
o vice-líder ADTB/Telêmaco 
Borba recebe o Colombo, atual 
terceiro colocado. No sábado 
(14), será a vez dos dois últimos 
colocados na tabela se enfrenta-
rem. Em Cianorte, o time da casa 
tenta subir na tabela diante do 
Unidep/Pato Branco.  

Fogão faz 
despedida antes 

do Mundial
Toledo entre 

rebaixamento 
e a vaga
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(Programa de Auditoria em Segurança Alimentar) para o 15º B Log e demais OMs 
pertencentes ao GCALC da 15ª Bda Inf Mec. 

A sessão terá sua abertura às 10:00 horas do dia 11 de junho de 2025.
Retirada do edital: Por meio do sítio www.compras.gov.br

Demais informações no próprio edital.

AVISO DE LICITAÇÃO

EXÉRCITO BRASILEIRO
15º BATALHÃO LOGÍSTICO

MINISTÉRIO DA 
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EDITAL DE LEILÃO DE ALIENAÇÃO FIDUCIÁRIA – PRESENCIAL E ONLINE
1º LEILÃO: 21 de julho de 2025, às 14h30min *.

2º LEILÃO: 23 de julho de 2025, às 14h30min *. (*horário de Brasília)
Carlos Alberto Fernando Santos Frazão, Leiloeiro Oficial, JUCESP nº 203, com escritório na Rua Hipódromo, 1.141, 6º andar, sala
66, Centro Empresarial Santa Tereza, Mooca, São Paulo/SP, CEP: 03164-140, FAZ SABER a todos quanto o presente EDITAL
virem ou dele conhecimento tiver, que levará a PÚBLICO LEILÃO de modo PRESENCIAL E ON-LINE, nos termos da Lei nº 9.514/
97, artigo 27 e parágrafos, autorizada pelo Credor Fiduciário BANCO SANTANDER (BRASIL) S/A - CNPJ n° 90.400.888/0001-
42, nos termos do Instrumento particular com força de escritura pública nº 07082320010151, firmado em 29/07/2014, com o Fiduciante
ELEANDRO MARCELINO DOS SANTOS, maior, inscrito no CPF nº 036.578.269-63, no dia 21/07/2025 em PRIMEIRO LEILÃO,
com lance mínimo igual ou superior a R$ 442.225,24 (quatrocentos e quarenta e dois mil duzentos e vinte e cinco reais e
vinte e quatro centavos), o imóvel matriculado sob nº 36.130 do Registro de Imóveis da Comarca de Araucária/PR, constituído
por “A residência nº 02 do Condomínio Santa Catarina II, com acesso pela Rua Santa Catarina, nº 1216, da cidade de Araucária/PR,
com a área construída de uso exclusivo de 64,82m², com área não construída de uso exclusivo de 81,81m² destinada a jardim e quintal,
com fração ideal do solo de 0,19866, no lote de terreno urbano sob nº 14 da quadra 11 da planta Jardim Santa Regina, da cidade de
Araucária/PR, com a área de 738,10m², confrontando-se: pela frente em 15,00m para a Rua 05; pelo lado direito em 39,37m para
a Rua Santa Catarina; pelo lado esquerdo em 30,75m com o lote 15 e finalmente pelos fundos em 33,52m com o lotes 01, 02 e 03”.
Cadastro Municipal: 01.03.00.259.0397.001. Venda em caráter “ad corpus” e no estado de conservação que se encontra. Consta
conforme R.09 a alienação fiduciária em favor do Banco Santander (Brasil) S/A. Imóvel ocupado. Consta da referida matrícula,
conforme Av. 10 Indisponibilidade decretada no processo nº 0001094-18.2022.8.16.0122, cuja baixa será providenciada pelo Banco.
Caso não haja licitante em primeiro leilão, fica desde já designado o dia 23/07/2025, no mesmo local, para realização do SEGUNDO
LEILÃO, com lance mínimo igual ou superior a R$ 185.145,32 (cento e oitenta e cinco mil cento e quarenta e cinco reais
e trinta e dois centavos), nos termos do art. 27, §2º da Lei 9.514/97. O leilão presencial ocorrerá no escritório do Leiloeiro.
Os interessados em participar do leilão de modo on-line, deverão se cadastrar no site www.FrazaoLeiloes.com.br, encaminhar
a documentação necessária para liberação do cadastro 24 horas do início do leilão. Outras informações no site do
Leiloeiro: www.FrazaoLeiloes.com.br. Informações pelo tel. 11-3550-4066 (02.24325_RM_3261-01).

Audi confirma chegada do novo  
RS Q8 ao Brasil no fim do ano

A Audi do Brasil anuncia o 
lançamento do novo RS Q8, linha 
reestilizada da versão espor-
tiva do utilitário de alto luxo da 
marca das quatro argolas. O 
modelo chega em versão única 
Performance, oferece desem-
penho impressionante e conta 
com uma extensa lista de equi-
pamentos de segurança, tecno-
logia, conforto e conveniência.

“A chegada do novo Audi RS 
Q8 preenche uma lacuna de inte-
resse por veículos que entregam 
versatilidade sem abrir mão da 
esportividade, e este modelo 
foi desenvolvido exatamente 
para atender a esse perfil. Este 
modelo reflete nosso compro-
misso em oferecer produtos que 
unem alta performance, tecnolo-
gia de ponta e um design que se 
destaca nas ruas e nas estradas”, 
afirma Renato Celiberti, head de 
vendas da Audi do Brasil.

DESEMPENHO 
APAIXONANTE

O modelo é equipado com 
motorização 4.0 biturbo V8 de 
640 cavalos a 6.000 rpm e 850 
Nm de torque entre 2.300 e 4.500 
rpm. A tração é quattro e a  trans-
missão é Tiptronic de oito velo-
cidades. O conjunto mecânico 

permite ao utilitário esportivo 
de alto luxo acelerar de 0 a 100 
km/h em apenas 3,6 segundos, 
além de atingir a velocidade 
máxima de 280 km/h (limitada 
eletronicamente), ou até 305 
km/h (opcionalmente). Trata-
-se do motor à combustão mais 
potente já fabricado na história 
da Audi Sport. A partir de agora, 
o modelo passa a contar com 
freios de cerâmica de série.

Além disso, o novo sistema 
de escape recém-desenvolvido 
é mais leve cria um som mais 
encorpado e envolvente, pro-
porcionando uma experiên-
cia sonora apaixonante. Para 
uma condução menos arisca, 
o modelo conta com diferentes 
modos de condução que ofe-
recem desde uma dinâmica de 
condução mais esportiva até 
uma dirigibilidade mais confor-
tável e com foco na eficiência de 
consumo de combustível.

ESTÉTICA INIGUALÁVEL
O novo Audi RSQ8 entrega 

um visual esportivo e marcante, 
com linhas sinuosas e uma linha 
de cintura alta que traz impo-
nência ao modelo. O remode-
lado para-choque dianteiro ofe-
rece entradas de ar marcantes, 

e uma ampla estrutura em favo 
de mel preto brilhante compõem 
a grade dianteira singleframe, 
onde cada célula individual 
agora é tridimensional, e que já 
apresenta o logotipo em 2D que 
integra a nova linguagem visual 
da Audi globalmente. Na tra-
seira, as duas saídas de escape 
ovais são as primeiras caracte-
rísticas distintivas de um modelo 
RS. No novo Audi RS Q8, a Audi 
Sport colocou um difusor entre 
elas, que é dividido ao meio por 
um refletor, tornando a traseira 
ainda mais harmoniosa.

INTERIOR LUXUOSO
A cabine do veículo oferece 

luxo, elegância e sofisticação. 
A ergonomia é assegurada com 
comandos e acessos à mão do 
motorista e passageiros, que 
viajam com conforto para até 
cinco ocupantes. O acabamento 
interno é feito em alumínio escu-
recido escovado, e o modelo ofe-
rece bancos esportivos RS em 
couro Valcona e desenho dia-
mante. Os revestimentos mistu-
ram materiais nobres como couro 
e Alcantara, enquanto o teto pos-
sui revestimento em tecido preto. 
A soleira do porta-malas é em 
alumínio e há soleiras de porta 

com o logotipo RS.                        

EQUIPAMENTOS
O novo Audi RS Q8 oferece 

uma ampla lista de equipamen-
tos de série. Em relação aos itens 
de tecnologia e segurança, são 
oferecidos ACC e lane keeping 
assist (LKAS) com emergency 
assist; assistente de troca de 
faixa e trafego traseiro e exit war-
ning; Audi Pre Sense dianteiro e 
traseiro; câmera 360°; faróis Full 
LED Matrix com com apresen-
tação de luzes;  Park assist plus 
com sensores estacionamento 
dianteiros e traseiros.

Reforçando a estratégia de 
livre customização sem custos, 
vários pacotes podem ser adi-
cionados gratuitamente para 
tornar o carro ainda mais único, 

exclusivo  personalizável: Pacote 
RS Design Cinza com volante em 
Alcântara com costuras contras-
tantes em cinza, cintos de segu-
rança com a borda em cinza e 
tapetes dianteiros com inscrição 
RS; Pacote RS Design Vermelho 
com volante em Alcântara com 
costuras contrastantes em ver-
melho, cintos de segurança com 
a borda em vermelho e tape-
tes dianteiros com inscrição 
RS; Pacote RS Design Azul com 
volante em Alcântara com costu-
ras contrastantes em azul, cintos 
de segurança na cor azul  e tape-
tes dianteiros com inscrição RS; e 
“Pacote óptico exterior em preto 
brilhante incluindo Audi Rings e 
capa do retrovisor na cor preta.

Além disso, o cliente poderá 
escolher, de forma livre e sem 
custo adicional, pinças de freio 
na cor azul ou vermelha; capa 
do espelho retrovisor externo na 
cor do veículo; capa do espelho 
retrovisor externo em alumínio. 
Os opcionais com custo adicional 
são: pintura Audi Exclusive, assis-
tente de Visão Noturna, faróis 
Digital MATRIX HD com Audi Laser 
Light, acabamento do painel em 
carbono, Capa do retrovisor em 
carbono, e pacote 305 km/h com 
pneus Pirelli P Zero Performance.

DIVULGAÇÃO
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CATEGORIA ESCOLA
Pos. Piloto Cidade Pontos
1º) Bernardo Kresta Marechal Cândido Rondon 27,5
2º) Guilherme Orsoleta Cascavel 21,5
3º) Pedro Bueno Cascavel 20
4º) Francisco Mascarello Cascavel 19
5º) Theo Oliveira Cascavel 16,5
6º) Kael do Amaral Foz do Iguaçu 12,5
7º) Leonardo Aguiar Cascavel 10

CATEGORIA MIRIM
1º) Benício Rodrigues Capitão Leônidas Marques 25,5
2º) Lucca Goulart Cascavel 20,5
3º) Lucca Morais Cascavel 19
4º) Heitor Parizotto Cascavel 17
5º) Augusto Cavalcante Toledo 15
6º) Thomas Bem Koch São Miguel do Oeste-SC 14,5
7º) Luís Barcaro Cascavel 10,5
8º) Murilo dos Santos Cascavel 8

CATEGORIA CADETE
1º) Pietro Sorbara Cascavel 26,5
2º) Lorenzo Cavalli Cascavel 24,5
3º) Miguel Tomazelli Itaquiraí-MS 19,5
4º) Bernardo Brandão Cascavel 18
5º) Bernardo Ferri Cascavel 16
6º) Davi Grolli Cascavel 11,5
7º) Davi de Oliveira Cascavel 11
8º) Charles Uscocovich Cascavel 0

CATEGORIA NOVATOS
1º) Luís Eduardo Noal Cascavel 27,5
2º) Ana Alencastre Cascavel 24,5
3º) Jackson Camargo Cascavel 17
4º) Jardel Bergmann Cascavel 12
5º)	 Raul	Sperafico	 Dourados-MS	 10,5

CATEGORIA F-4 SÊNIOR
1º) Josinei Maximo Cascavel 27,5
2º) Luciano Conceição Cascavel 24,5
3º) Bruno Cesconetto Cascavel 20
4º) Marcos Fernandes Cascavel 15,5
5º) Lucas Krzesinski Cascavel 15
6º) Rafael Paiva Cascavel 11,5
7º) Mailson Araújo Cascavel 11,5
8º) Nicolas Zaparolli Foz do Iguaçu 10,5
9º) Alexandre Landin Pato Branco 8
10º) Eduardo Ferrari Toledo 0
11º) Lucian Brandalize Pato Branco 0

CATEGORIA F-4 SUPER SÊNIOR
1º) Carlos Júnior Foz do Iguaçu 25,5
2º) Eduardo Ferrari Toledo 21,5
3º) Rafael Paiva Cascavel 21
4º) Jorge Stumpf Júnior Cascavel 16,5
5º) Diogo Cavalcante Toledo 14
6º) Lucian Brandalize Pato Branco 11

CATEGORIA F-4 195 KG
1º) Fábio Dall Agnol Toledo 26,5
2º) Francis Revers Cascavel 25,5
3º) Igor Dengo Cascavel 19
4º) Júnior de Paula Assis Chateaubriand 17
5º) Luiz Schroeder Umuarama 14,5
6º) Roberto Vanzin Cascavel 12
7º) Jackson Camargo Cascavel 10,5
8º) Gustavo de Lucas Cascavel 9,5

CATEGORIA 125 PRÓ
1º) Fábio Martins Cascavel 27,5
2º) Joni Pires Cascavel 23
3º) Newton Toy Maringá 21,5
4º) Ediley da Silva Ubiratã 17,5
5º) Dirceu Pires Cascavel 14
6º) Newman Toy Maringá 12
7º) Eduardo Ferraz Toledo 7,5

CATEGORIA F-4 JÚNIOR
1º) Arthur Machado Chapecó 29,5
2º) Alexander Montiel Cascavel 21,5
3º) Flávio Maioli Cascavel 19,5
4º) Arthur Fabiano Cascavel 19
5º) Rafael Salvatti Cascavel 13,5
6º) Pietro Lamb Foz do Iguaçu 13
7º) Gabriel Rigo Passo Fundo-RS 9,5
8º) Andrey Júnior Cascavel 9
9º) Caio Zago Cascavel 4
10º) Lauro Bueno Cascavel 3,5

CATEGORIA F-4 GRADUADOS
1º) Antonio Delevati São José do Oeste-SC 27,5
2º) Rafael Dietrich Cascavel 21
3º) Pedro Gouveia Itaquiraí 16,5
4º) Davi Osachuki São Jose do Cedro-SC 15,5
5º) Alysson Prestes Cascavel 8
6º) Lucian Brandalize Toledo 7
7º) Eduardo Acosta Cidade de Leste/Paraguai 5

Lucas Kuhn intensifica treinos para o Sul-Americano
O paranaense Lucas Kuhn (L8/Mobisig), de 13 anos, será um dos repre-

sentantes do Brasil no Campeonato Sul-Americano de Kart, marcado para ser 
disputado de 24 a 27 de julho no Chile. Kuhn competirá na categoria OK Júnior 
com pilotos de vários países da América do Sul. O campeão sul-americano rece-
berá como prêmio a inscrição e a passagem de ida e volta em classe econômica 
para disputar o Campeonato Mundial FIA Karting em setembro, na Suécia.
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Pietro Sorbara se mantém invicto no
Metropolitano de Kart de Cascavel

O cascavelense Pietro Sor-
bara venceu sábado (31) a 
categoria Cadete na 3ª etapa 
do Campeonato Metropolitano 
de Kart de Cascavel, disputada 
no Kartódromo Delci Damian, 
em Cascavel, na região Oeste 
do Paraná. Ele se torna o único 
competidor a vencer as três 
etapas da atual temporada 
e fica em boas condições em 
relação à disputa do título. 
Pietro Sorbara agora volta a 
sua preparação para o Cam-
peonato Brasileiro de Kart, 
marcado para novembro no 
Kartódromo Beto Carrero, em 
Penha, Santa Catarina. 

Os outros vencedores da 3ª 

 RESULTADOS DA 3ª ETAPA DO METROPOLITANO DE KART DE CASCAVEL

etapa, que teve promoção e 
organização do Kart Clube de 
Cascavel, com supervisão da 
Federação Paranaense de Auto-
mobilismo (FPrA) foram Ber-
nardo Kresta (Marechal Cândido 
Rondon), na categoria Escola; 
Benício Rodrigues (Capitão 
Leônidas Marques), na Mirim; 
Luís Eduardo Noal (Cascavel), 
na Novatos; Josinei Maximo 
(Cascavel), na F-4 Sênior; Car-
los Júnior (Foz do Iguaçu), na 
F-4 Super Sênior; Fábio Dall 
Agnol (Toledo), na F-4 195 Kg; 
Fábio Martins ((Cascavel), na 
125 Pró; Arthur Machado (Cha-
pecó), na F-4 Júnior; e Antonio 
Delevati (São José do Oeste-SC), 

Pietro Sorbara conquistou sua terceira 
vitória consecutiva na atual temporada 
do Metropolitano de Kart de Cascavel

O catarinense Antônio Delevati ganhou a categoria F-4 Graduados

Luiz Eduardo Noal ganhou a categoria Novatos, 
dominando as duas baterias em casa

FOTOS: TIAGO GUEDES/DIVULGAÇÃO

Fábio Dall 
Agnol, de 

Toledo, é o 
vitorioso na 

categoria F-4 
195 Kg

na categoria F-4 Graduados;
A 4ª e última etapa está mar-

cada para o dia 16 de agosto. 
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Hospital de Retaguarda já planeja aumentar
leitos de UTI’s para atender casos de gripe 
Cascavel – O aumento de casos 
de SRAGs (Síndromes Respira-
tórias Agudas Graves) que tem 
lotado os hospitais – tanto 
públicos quanto privados – nas 
últimas semanas pode levar o 
Hospital de Retaguarda a voltar 
a ser referência no atendimento 
aos pacientes que precisarem 
de um leito de UTI (Unidade de 
Terapia Intensiva), assim como 
foi feito durante a pandemia da 
Covid-19, quando o hospital deu 
um suporte muito importante 
aos casos de atendimento. 

A informação foi repassada 
pelo diretor do Hospital de 
Retaguarda, o médico Lísias 
de Araújo Tomé, que disse que 
os casos têm superlotado os 
hospitais e que já existe uma 
deficiência de leitos para aten-
dimento de casos de gripe gra-
ves. “Já estamos isolando duas 
enfermarias só para os casos de 
gripe, porque uma gripe mistu-
rada com a outra não tem pro-
blema, mas não posso mistu-
rar uma gripe com um paciente 

com uma insuficiência car-
díaca”, falou. 

Tomé contou que o hospital 
já foi informado pela Secretaria 
Municipal de Saúde para que 
se preparem caso a situação 
avance e fique ainda mais grave, 
para que volte a ser um suporte 
para os leitos de UTI como na 
pandemia. “Temos 60 leitos, 
sendo 10 de UTI e 50 de enfer-
maria, mas eventualmente, 
numa emergência podemos 
mudar como fizemos na pan-
demia, transformando enferma-
rias em UTI e atendendo apenas 
os casos mais graves”, relatou. 

Segundo ele, existe a previ-
são de serem colocados mais 
oito ou 14 leitos dependendo 
da gravidade da situação e ir 
ampliando já que a situação 
está cada vez pior e as pessoas 
não estão se vacinando. “Muita 
gente fala que está com uma 
gripe, mas quando procura o 
médico, já está com sintomas 
mais graves, mas as pessoas 
têm que ter uma noção de 

que gripe hoje não é mais uma 
gripe de 20 anos atrás, gripe é 
uma doença séria e depen-
dendo do patógeno que causa 
essa gripe, ela pode avançar 
muito rápido”, descreveu. O 
diretor contou que na semana 
passada teve um senhor de 50 
anos que internou com gripe 
e que foi a óbito por causa de 
uma gripe que evoluiu mal. Por 
isso, as pessoas que têm sin-
tomas comuns de gripe, febre, 
tosse seca, mal-estar, cansaço, 
fadiga, mas quando você per-
cebe que está além do normal 
daquela gripe que você tem 
habitualmente, ficando con-
fuso, com os dedos um pouco 
mais roxos, não se trate em 
casa, procure um médico o 
quanto antes, já que cada tipo 
de vírus tem um tipo de trata-
mento, já que pode ser uma 
Influenza, Covid-19 ou H1N1. 

VACINA
Nesta semana os casos de 

SRAGs passaram de 10 mil no 

Paraná e um novo alerta foi 
emitido pela Sesa (Secretaria de 
Estado da Saúde), inclusive com 
orientações de prevenção para 
as escolas da rede municipal e 
estadual de ensino. Cascavel já 
contabiliza 11 mortes por com-
plicações só neste ano, sendo 
cinco por Influenza, quatro por 
Covid-19, uma por Rinovírus e 
uma por Vírus Sincicial Respi-
ratório. Desde o começo deste 
ano, o Paraná registrou mais de 
10 mil casos e quase 470 mortes 
entre pacientes hospitalizados 
com este tipo de síndrome. 

Apesar deste cenário preo-
cupante, a imunização ainda 
continua baixa, sendo que do 

público-alvo total de 144.219 
pessoas, 73,4 mil doses foram 
aplicadas até agora, o que repre-
senta 40,15% de cobertura vaci-
nal. A situação é ainda mais crí-
tica entre os grupos prioritários, 
já que idosos estão com uma 
cobertura de 46,02%, crianças 
32,48% e gestantes 12,32%. 

De acordo com dados da 
Secretaria Municipal de Saúde, 
somente no mês de maio houve 
um aumento de seis mil aten-
dimentos a mais por doenças 
respiratórias em comparação 
ao mesmo período do ano pas-
sado, tanto nas unidades de 
saúde quanto nas UPAS (Uni-
dades de Pronto Atendimento). 
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Importância da valorização profissional
As entidades ressaltam que os serviços periciais exigem respon-

sabilidade técnica, ética e compromisso com a qualidade, fatores 
que, segundo o ofício, justificam uma remuneração compatível com 
a complexidade e importância da função.

O pedido de reajuste é assinado pela Apepa (Associação Para-
naense de Planejamento Agropecuário), AASTEC/MS (Associação 
das Empresas de Assistência Técnica Rural de Mato Grosso do Sul), 
AASTEC/MG (Associação das Empresas de Assistência Técnica de 
Minas Gerais), Apaesp (Associação de Técnicos e de Empresas de 
Planejamento e Assistência Técnica Rural do Estado de São Paulo), 
Aeapago (Associação das Empresas de Planejamento Agropecuário 
do Estado de Goiás) e Aepa (Associação das Empresas de Assistência 
Técnica do Distrito Federal e Entorno), todas reunidas sob a União 
das Associações de Assessoria Agropecuária.

O documento encerra com a disposição das entidades para pres-
tar esclarecimentos e colaborar com o Banco Central, reforçando o 
apelo por uma remuneração justa como condição essencial para a 
continuidade dos serviços prestados no âmbito do Proagro.

Proagro: Sem correção dos honorários há
quase 6 anos, peritos reivindicam reajuste

Seis entidades que repre-
sentam empresas de plane-
jamento e assistência técnica 
rural encaminharam ao Banco 
Central um ofício solicitando o 
reajuste dos honorários pagos 
pelas perícias vinculadas ao 
Proagro (Programa de Garan-
tia da Atividade Agropecuária). 

O último reajuste ocorreu 
em julho de 2019, há quase seis 
anos. “Está inviável fazer perí-
cia do Proagro e o que é pior, 
isso aumenta o risco de fraudes 
e o risco moral para os peritos, 

tornando-se mais um fator 
problemático para o Proagro”, 
pontua Lucas Schauff, diretor-
-técnico da Apepa.

Em 2016, essa situação 
levou as entidades ligadas 
à Apepa (Associação Para-
naense de Planejamento Agro-
pecuário) e paralisar suas ati-
vidades. Administrado pelo 
Banco Central, o Proagro auxi-
lia pequenos produtores afe-
tados por fatores climáticos, 
pragas e doenças que atinjam 
rebanhos e plantações. Sem 

CNA

O Sistema FAEP publicou 
nota técnica que orienta os 
produtores rurais sobre como 
solicitar a prorrogação de par-
celas de crédito rural de cus-
teio com vencimento em 2025. 
O Conselho Monetário Nacio-
nal (CMN), por meio da Reso-
lução 5.220/2025, autorizou o 
aumento de prazo para produ-
tores afetados especialmente 
por eventos climáticos adver-
sos, como estiagem, frustração 
de safra, excesso de chuvas ou 
queda significativa de renda.

“A prorrogação de crédito 
é uma medida fundamental 
para o setor produtivo, já que 
tivemos quebras recorrentes 
significativas de safras nos últi-
mos anos. Estamos atentos à 
política agrícola e agimos com 

o que está ao nosso alcance 
para melhorar o acesso e as 
condições do crédito agrícola 
aos produtores rurais do nosso 
Estado”, aponta Ágide Eduardo 
Meneguette, presidente inte-
rino do Sistema FAEP.

De acordo com Anderson 
Sartorelli, técnico do Depar-
tamento Técnico e Econômico 
(DTE) do Sistema FAEP, podem 
solicitar a medida produtores 
do Pronaf, Pronamp e demais 
categorias com crédito equa-
lizado, desde que comprovem 
dificuldade temporária de 
pagamento. “O pedido deve 
ser feito antes do vencimento 
da parcela, com documenta-
ção que comprove a perda, 
como laudos, relatórios e notas 
fiscais”, exemplifica.

A resolução aponta que a 
prorrogação pode ser de até 36 
meses, respeitando o limite de 
8% do saldo das dívidas equali-
zadas em cada banco. “É impor-
tante lembrar que não são ele-
gíveis parcelas já indenizadas 
integralmente por Proagro ou 
seguro rural. Em casos específi-
cos, o banco pode reclassificar 
a dívida para outra fonte com 
juros maiores, o que exige aná-
lise do custo final por parte do 
produtor. A orientação técnica 
é fundamental para garantir 
segurança nessa renegociação”, 
salienta Sartorelli.

Os produtores rurais que 
tiverem dúvidas sobre como 
proceder para solicitar a prorro-
gação de prazo devem procurar 
o sindicato rural mais próximo.

as perícias, os produtores 
ficam sem auxílio, que é dis-
ponibilizado através de insti-
tuições financeiras.

No documento, endere-
çado ao chefe do Departa-
mento de Operações do Mer-
cado Aberto do Banco Central, 
Claudio Filgueiras Pacheco 

Moreira, as associações desta-
cam o cenário de defasagem 
nas remunerações frente ao 
aumento expressivo dos cus-
tos operacionais.

“As atividades periciais são 
realizadas em áreas rurais, mui-
tas vezes de difícil acesso, por 
estradas não pavimentadas. 

Houve aumento nos preços 
de combustíveis, salários e 
logística, além de uma nova 
dinâmica de distribuição das 
demandas pelos agentes 
financeiros, que exige desloca-
mentos maiores e mais com-
plexos”, diz um dos trechos do 
documento.  

Saiba como solicitar a prorrogação de 
parcelas do crédito rural de custeio
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Soja: R$ 116,00 
Milho: R$ 53,00 
Trigo: R$ 80,00 
Feijão Carioca: R$ 250,00 
Feijão Preto: R$ 150,00 
Boi em pé: R$ 295,00 
Vaca em pé: R$ 270,00 
Suíno em pé não integrado: FORA 
Suíno vivo R$ 8,04 (PR) 
Leite: R$ 2,80 (Litro/Abril) 
Tilápia: R$ 7,43 kg (Oeste do PR) 
Frango congelado: R$ 11,40 
Pinto de corte: R$ 3,10 
Pinto de postura: R$ 6,80 
Ovo médio (30 dz) - tipo 3: FORA 
Ovino em maio (kg/vivo/cordeiro) R$ 13,00 
Dólar: R$ 5,65

Fo
nt

e: 
De

ra
l/C

oo
pe

ra
tiv

as
/E

m
pr

es
as

/C
ep

ea
/A

gr
ol

in
k/

W
ise

O Brasil alcançou um feito inédito 
em sua história agrícola: entre maio de 
2024 e abril de 2025, o país exportou 
mais de 400 mil toneladas de feijão, 
ultrapassando R$ 2 bilhões em fatu-
ramento, segundo dados divulgados 
pelo Instituto Brasileiro do Feijão e 
Pulses (IBRAFE). O mais surpreendente 
é que esse salto nas exportações ocor-
reu sem prejudicar o mercado interno 
— os preços ao consumidor permane-
ceram entre os mais baixos dos últi-
mos cinco anos.

O resultado reflete o amadureci-
mento de uma cadeia produtiva que 
tem sabido equilibrar com precisão 
as demandas doméstica e internacio-
nal. Exportando apenas o excedente, 
o país assegura o acesso da população 
brasileira ao feijão, alimento símbolo 
da cesta básica nacional, e ao mesmo 
tempo fortalece seu papel como forne-
cedor global de segurança alimentar.

DE INICIATIVA ISOLADA À 
ESTRATÉGIA NACIONAL

O atual protagonismo do Brasil no 
comércio internacional de feijões não 
surgiu da noite para o dia. A trajetória 

Feijão: Brasil bate recorde 
histórico nas exportações

CNA

começou em 2005, quando o IBRAFE 
iniciou um trabalho estruturado com o 
objetivo de transformar o país em uma 
referência mundial no setor. À época, o 
plano envolvia visitas técnicas a centros 
de pesquisa como a Embrapa, o Insti-
tuto Agronômico de Campinas (IAC) e o 
então IAPAR (atualmente IDR-Paraná), 
para criar uma conexão mais forte entre 
ciência, produção e mercado.

“O foco sempre foi integrar os elos 
da cadeia, unindo tecnologia de ponta 
com estratégias comerciais sólidas”, 
afirma Marcelo Lüders, presidente do 
IBRAFE.

Com o tempo, essa rede foi sendo 
ampliada e fortalecida por iniciativas 
inovadoras, como a criação de grupos 
de WhatsApp que reúnem técnicos, 
agrônomos, produtores, empacotado-
res e exportadores. O modelo permite 
a troca de informações em tempo real, 
facilitando decisões estratégicas no 
campo e nos escritórios.

PULSE DAY: UM PONTO DE INFLEXÃO
Outro marco decisivo nessa evolu-

ção foi a criação do Pulse Day, evento 
itinerante promovido pelo IBRAFE que 
percorre os principais polos produtivos 
do país. A iniciativa leva aos produtores 
— pequenos e grandes — informações 
sobre mercado, novas cultivares, tec-
nologias de manejo e oportunidades 
de exportação.

“O Pulse Day representa a democra-
tização do conhecimento técnico. Ele 
aproxima o agricultor da ciência e do 
mercado internacional, abrindo novas 
perspectivas para quem antes estava 
isolado”, explica Rayla Castelo, asses-
sora de imprensa do instituto.

ESTADO E INICIATIVA 
PRIVADA EM SINTONIA

A conquista do recorde também 
é fruto da atuação coordenada de 
diversas instituições públicas. Ministé-
rios como o da Agricultura e Pecuária 

(MAPA), das Relações Exteriores (MRE) e 
do Desenvolvimento, Indústria, Comér-
cio e Serviços (MDIC) atuaram em par-
ceria com os adidos agrícolas brasilei-
ros para abrir caminhos em mercados 
estratégicos.

Nos últimos três anos, a Agência 
Brasileira de Promoção de Exporta-
ções e Investimentos (ApexBrasil) pas-
sou a desempenhar um papel central 
no planejamento e execução de ações 
de posicionamento internacional. Por 
meio do projeto Brazil Superfoods, 
os próprios exportadores passaram a 
divulgar globalmente a qualidade, a 
sustentabilidade e a regularidade do 
feijão brasileiro.

POTENCIAL AINDA MAIOR
O recorde ganha contornos ainda 

mais expressivos ao se considerar que 
ele foi alcançado sem acesso ao maior 
mercado consumidor mundial: a China. 
Isso significa que, se o país conseguir 
abrir esse canal de comercialização nos 
próximos anos, o potencial de cresci-
mento é ainda maior.

“Até recentemente, a meta de alcan-
çar 500 mil toneladas exportadas era 
projetada para 2027 ou 2028. Agora, 
com o ritmo atual, poderemos atin-
gir esse volume muito antes”, avalia 
Lüders.

DO CAMPO À INOVAÇÃO GLOBAL
O salto exportador se insere em um 

cenário de rápidas transformações 
tecnológicas. Carros autônomos, inte-
ligência artificial e foguetes reutilizá-
veis são alguns dos marcos da atuali-
dade. Mas, como destaca o release do 
IBRAFE, nada disso funcionaria sem o 
básico: alimentação de qualidade, três 
vezes ao dia.

“O Brasil tem sustentado a inovação 
global com sua base produtiva. Alimen-
tamos o presente e o futuro com com-
petência, responsabilidade ambiental 
e tecnologia”, afirma Castelo.

SUSTENTABILIDADE 
COMO DIFERENCIAL

Em um mundo cada vez mais exi-
gente quanto à produção sustentável 
de alimentos, o Brasil tem respondido 
com liderança. A rastreabilidade, a efi-
ciência no uso de recursos e o com-
promisso ambiental colocam o país na 
vanguarda global.

Essa pressão internacional, antes 
vista como obstáculo, foi transformada 
em vantagem competitiva. O feijão bra-
sileiro não é apenas nutritivo: ele car-
rega décadas de pesquisa, colaboração 
institucional e inteligência comercial. 

Mais do que exportação, uma missão
A história recente do feijão brasileiro é uma prova de que a combinação entre ciência, 

visão estratégica e cooperação pode gerar resultados robustos. O que começou com visitas 
a centros de pesquisa há duas décadas, hoje se traduz em um novo patamar de protago-
nismo internacional.

Cada saca de feijão que cruza as fronteiras do Brasil carrega mais do que grãos: carrega 
a história de um país que decidiu fazer do alimento uma missão de Estado — e de futuro.
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 Nos meses de junho e 
julho, a FAEP realiza mais uma 
importante etapa do trabalho 
de formação de novas lide-
ranças rurais. A entidade vai 
promover a quinta edição do 
Encontro Regional de Líderes 
Rurais, que este ano será rea-
lizada em 11 cidades, de modo 
a contemplar todas as regiões 
do Paraná. Em cada evento, a 
comunidade rural local tem a 
oportunidade de trocar expe-
riências, participar de dinâmi-
cas e discutir o papel da repre-
sentatividade. A previsão é 
reunir mais de 2,5 mil pessoas, 
sendo 25% desse público for-
mado por participantes que 
ainda não têm envolvimento 
com o sistema sindical rural.

A iniciativa faz parte do Pro-
grama de Sustentabilidade Sin-
dical (PSS), criado pelo Sistema 
FAEP com o objetivo de desen-
volver os sindicatos rurais do 
Estado, visando a sustentabili-
dade econômica dessas entida-
des por meio de diversas ações 
como consultoria administra-
tiva, treinamentos, formação 
de lideranças, entre outras.

“Esses encontros já estão 
rendendo frutos valiosos, por 
conta do engajamento de mais 
pessoas no sistema sindical 
rural. Além disso, estamos tra-
zendo jovens para participar 
do planejamento, criando um 
ambiente em que essas novas 
lideranças podem encontrar 
respaldos técnico e político”, 

aponta o presidente inte-
rino do Sistema FAEP, Ágide 
Eduardo Meneguette. “Esse 
trabalho vai fortalecer ainda 
mais o sistema sindical rural e 
viabilizar a representação do 
setor pelas próximas décadas”, 
complementa.

O roteiro da quinta edição 
do Encontro Regional de Líde-
res Rurais começa em Maringá 
(região Noroeste), segue para 
Londrina (Norte), Jacarezi-
nho (Norte Pioneiro), Tapejara 
(Noroeste), Campo Mourão 
(Centro-Oriental), Marechal 
Cândido Rondon (Oeste), Pato 
Branco (Sudoeste), Guarapuava 
(Centro-Sul), Prudentópolis 
(Centro-sul), Tibagi (Campos 
Gerais) e Araucária (Região 

Metropolitana de Curitiba).

PROGRAMAÇÃO
Em cada cidade, o encon-

tro começa com a recepção do 
público. Depois das boas-vin-
das ocorre o momento de inte-
gração entre os participantes. 
Na sequência, uma dinâmica 
trabalhará o tema “Liderança, 
protagonismo e transforma-
ção”. Na ocasião, também 
serão apresentados os sindi-
catos rurais que foram reco-
nhecidos com o selo do Pro-
grama Sindicato Protagonista. 
Criado pela Comissão Estadual 
de Mulheres da FAEP (CEMF), 
esse programa estabelece uma 
série de indicadores para ava-
liar a qualidade da gestão e a 

influência da entidade sindical 
na sua localidade.

“Sempre planejamos estes 
eventos com uma programa-
ção dinâmica, interativa, com 
conteúdo relevante e que 
cause impacto nos partici-
pantes”, adianta o gerente do 
Departamento Sindical do Sis-
tema FAEP, João Lázaro Pires.

Para fechar o evento, está 
prevista uma palestra magna 
com Leo Montesanto, que vai 
falar sobre temas como pro-
dução agrícola inovadora e 
gestão do agronegócio, com 
a paixão de quem tem no café 
como uma espécie de religião. 
Depois do encerramento, os 
participantes são convidados 
para um almoço. 

 Estudo inédito apresen-
tado durante missão à China, 
revelou que a convergência 
nas aprovações de produ-
tos de biotecnologia poderia 
gerar valor adicional médio de 
até US$ 1,5 bilhão por ano para 
as exportações brasileiras. O 
levantamento, que teve foco 
nas cadeias de soja, milho e 
algodão, reforçou a importân-
cia da agenda no país asiático, 
realizada no fim de maio, vol-
tada à harmonização dos mar-
cos regulatórios como estraté-
gia para fortalecer o comércio 
internacional de alimentos, 
além de consolidar uma par-
ceria agrícola de longo prazo 
entre as duas nações. Em 2024, 
as exportações brasileiras para 
o gigante asiático chegaram a 
US$ 50 bilhões.

O objetivo da análise foi 
realizar uma simulação de um 
ambiente alinhado em prazos 
de aprovações dessas tecnolo-
gias agrícolas e quais seriam os 
benefícios desse acordo. Pela 
projeção, considerando o acu-
mulado de 10 anos, as expor-
tações brasileiras alcançariam 
US$ 14,8 bi. A soja lidera o exce-
dente exportável com US$ 1,3 
bilhão ao ano. Uma das barrei-
ras identificadas pelo estudo 
produzido pela Céleres foi o 
tempo médio de aprovação 
das biotecnologias: na China, 
as aprovações dos produtos de 
biotecnologia ocorrem de qua-
tro a seis anos após a aprova-
ção no Brasil, o que impacta no 

Biotecnologia: Convergência regulatória com a
China pode gerar US$ 1,5 bi/ano em exportações

O impacto econômico apontado pelo estudo 
reforça a importância do acesso às novas biotec-
nologias para auxiliar o agricultor brasileiro a ter 
ganhos consistentes de produtividade e atender às 
demandas de sustentabilidade do mercado e da 
sociedade. A produção agrícola em larga escala 
sob condições tropicais tem desafios fitossanitá-
rios no Brasil, especialmente relacionados ao con-
trole de pragas e doenças. Por isso, a convergência 
regulatória antecipará a adoção de biotecnologias e 
potencializará os benefícios produtivos, econômicos 
e socioambientais para ambas as cadeias. Segundo 
dados apurados pela CropLife Brasil, nos últimos 25 

anos, o uso de transgênicos evitou a necessidade 
do plantio de 21,4 milhões de hectares adicionais, 
o equivalente ao dobro da área de soja plantada no 
estado de Mato Grosso em 2020. Além disso, evitou 
a emissão de 70,4 milhões de toneladas de CO₂, o 
equivalente ao plantio de 504 milhões de árvores. 
Outro benefício foi a economia de água: nos últimos 
quatro anos, a tecnologia poupou 10,4 bilhões de 
litros, o equivalente a oito vezes o consumo diá-
rio da cidade de São Paulo. Atualmente, o Brasil 
possui 56,9 milhões de hectares cultivados com 
transgênicos, entre soja, milho, algodão, feijão e 
cana-de-açúcar. 

lançamento e disponibilização 
dessas tecnologias aos agricul-
tores brasileiros.

O estudo mostrou ainda 
que a convergência regulatória 
em biotecnologia com a China 
levaria o Brasil a um aumento 
anual de produção de soja 
de 5,2 milhões de toneladas, 
com um potencial de exporta-
ção adicional de 3,1 mi. Desse 
total, 2,2 milhões de toneladas 
seriam destinadas à China, 
maior comprador do grão bra-
sileiro. O diretor-presidente da 
CropLife Brasil, Eduardo Leão, 

Problemas fitossanitários e benefícios socioambientais

Encontro regional de líderes rurais percorre o Paraná

comentou que o aprimora-
mento do ambiente institucio-
nal, a partir de um arcabouço 
regulatório de biotecnologia 
previsível e convergente entre 
os dois países, reforça a posi-
ção de parceria de duradoura, 
confiável e de benefícios 
mútuos. “Em um momento 
de instabilidade geopolítica e 
de tensões econômicas pelo 
mundo, o alinhamento das 
discussões comerciais entre os 
países e a convergência regula-
tória, em especial das biotec-
nologias agrícolas, são pontos 
fundamentais para definir o 
futuro da agricultura e as opor-
tunidades econômicas para 
a China e o Brasil. Estamos 
muito otimistas com o poten-
cial que temos a nossa frente e 
com a abertura do governo chi-
nês para discutirmos o tema,” 
disse Leão. 
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IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Apto. RES. CASCAVEL, Rua 
Francisco Bartinik, térreo, 03 
quartos e d+dependências, re-
formado com cozinha planejada, 
interfone, cerca elétrica, garagem 
coberta, R$ 250.000,00, poderá 
ficar locado.
45-99155-6699 Creci J07222
  CI-214083.

W. SERAFIM VENDE
Apart. no Centro, 11° andar com 
elevador, 3 quartos sendo 2 suítes, 
mais dependências, churrasquei-
ra na sacada com total de 350m², 
área total sendo 177m², área priva-
tiva por apenas R$ 1.550.000,00. 
Informações F:(45)9 9922-7904. 
Willian Serafim. CRECI19806f  
CI-214086.

W. SERAFIM VENDE
Vende apart. Universitário, 6° an-
dar com elevador, 2 quartos mais 
dependências churrasqueira na 
sacada com total de 61m² área to-
tal sendo 50m² área privativa por 
apenas R$ 250.000,00 maiores 
informações. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f
  CI-214097.

W.SERAFIM VENDE
Prédio por R$ 1.100.000,00 sendo 
um conjunto de kit nets na região 
do Universitário. Contendo mais 
de 370m² dividido em 10 unida-
des, já alugadas com renda atual de 
aprox. R$ 8.000,00l, para maiores 
informações F: (45)99922-7904. 
Willian Serafim, creci19806f  CI-
214090.

W. SERAFIM VENDE
Vende casa no Jardim União com 
1 suíte 2 quartos mais dependên-
cias, com sobra de terreno por 
apenas R$ 330.000,00 F: (45) 
99922-7904 Willian serafim Creci 
19806f.  CI-214103.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Country, com 
124m² de construção sendo em 
condomínio, 1 suÍte, 2 quartos 
mais dependências. Próximo a 
Rua Manaus, fácil acesso ao cen-
tro e saídas para rodovias. Por ape-
nas R$ 590.000,00. F: (45) 99922-
7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.
  CI-214091.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Maria Luí-
za próximo a av. Carlos Gomes 
terreno contendo 420m² sendo 
15m de frente com área cons-
truída de 400m² por apenas R$ 
1.400.000,00 maiores informa-
ções F: (45) 99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f
  CI-214098.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Tropical com 
aprox. 150m² de área construída, 
sendo 98m² averbado, suíte, 2 
quartos, vaga para 2 carros, alguns 
móveis planejados, ambientes 
climatizados, ótima localização, 
rua sem saída, por apenas R$ 
620.000,00. Agende sua visita, F: 
(45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-214094.

W.SERAFIM VENDE
Vende casa no Pioneiros Catari-
nense com 135m² de construção e 
terreno com 360m² por apenas R$ 
650.000,00. F:(45) 99922-7904 
Willian Serafim creci 19806f  CI-
214102.

W. SERAFIM VENDE
Vende imóvel (industrial, comer-
cial) frente BR 277 com aprox. 
15m de testada para a mesma, área 
total de aprox. 1.050m² contendo 
um barracão de aprox. 270m², 
ótima localização por apenas R$ 
1,200.000,00. F: (45) 99922-7904  
Willian Serafim CRECI 19806f.  
CI-214093.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende lote com 360m² no Bras-
madeira, Rua Rio Bonito. R$ 
360.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-214078.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende lote com 455m² (13x35) 
no Cancelli, Rua Alcir da Motta, 
murado (preservação permanen-
te). R$ 300.000,00. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-214079.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende Lote com 1050m² (25x42) 
na região Central, Rua Vitória,770. 
R$ 2.550.000,00. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-214081.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende Área com 4.633m² no 14 de 
Novembro, frente para a Rua Sou-
za Naves Sul, a 300m da Petrocon, 
ao lado da Metalúrgica Turmina, 
R$ 2.200,000,00. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-214082.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende lote com 962m² (17,50x55) 
no Country, Rua Rio Grande do 
Norte, entre as Ruas 13 de Maio 
e Tiradentes. R$ 2.000.000,00. 
Aceita carros e parcelamento. F: 
(45) 99155-6699 CRECI J07222.  
CI-214080.

W. SERAFIM VENDE
Área industrial ou comercial de 
21.000m² por apenas R$ 180,00 
m². Informações (45)9 9922-7904 
Willian Serafim. CRECI 19806f  
CI-214085.

W. SERAFIM VENDE
Terreno no Alto Alegre, medindo 
13x40 totalizando 520m² acima 
do nível da rua por apenas R$ 
550.000,00. Informações (45)9 
9922-7904 Willian serafim Creci 
19806F  CI-214087.

W. SERAFIM VENDE
Imóvel comercial na região do Ato 
Alegre, terreno com área de 360m² 
e área construída de 300m² por 
apenas R$ 1.300.000,00. Infor-
mações (45)9 9922-7904 Willian 
serafim. Creci 19806F;  CI-214088.

W. SERAFIM VENDE
Terreno no condomínio Paysa-
ge Felicita, medindo 10x20 to-
talizando 200m², por apenas R$ 
340.000,00. Informações (45)9 
9922-7904 Willian serafim. Creci 
19806F;  CI-214089.

W. SERAFIM VENDE
Vende terreno no Bairro Siena 
medindo 10x20 plano com fren-
te sol nascente por apenas R$ 
235.000.00 Para maiores infor-
maçõe F:(45) 99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-214096.

W. SERAFIM VENDE
Vende fazenda de 330 alq. prox. 
Cascavel com 70 alq. mec. com 
estrutura para pecuária pronta, 
sendo piquetes, barracões,reser-
vatórios de água, casas por apenas 
1.200 sacas de soja por alq. F: (45) 
99922-7904 Creci 19806f  CI-214100.

W. SERAFIM VENDE
Vende terreno com 200m² em con-
domínio fechado, localizado em 
Cascavel-PR, acesso pelo prolon-
gamento da avenida Barão do Rio 
Branco, próximo ao Ceasa, sendo 
uma das regiões que mais cresce, 
o condomínio conta com portaria, 
salão de festas, estacionamento 
para visitantes, cerca elétrica, li-
berado para construção, com vá-
rias casas já em andamento, ótima 
opção para investimento ou para 
construção de seu lar, com uma 
linda vista da cidade, por apenas 
R$ 220.000,00. F: (45) 99922-
7904 Willlian Serafim. CRECI 
19806f.  CI-214092.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara de 2 alq. sendo área 
de pastagem excelente para sua 
futura Casa de Campo por apenas 
R$ 700.000,00, aceita troca até 
60% do valor. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  
CI-214099.

W. SERAFIM VENDE
Chácara com 2 alq. sendo aprox. 
1,5 alq. mec. em Cascavel a aprox. 
3 km da BR 277, ótima localiza-
ção, com casa de alvenaria, casa 
de madeira, reserva de mata nati-
va, apenas R$ 800.000,00. Infor-
mações (45)9 9922-7904. Willian 
Serafim. CRECI 19806f  CI-214084.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara de 20.000m² prox. 
Carlos Gomes, sentido Rio da Paz, 
sem benfeitorias, com rio no fun-
do, sendo uma área plana mecani-
zada e com uma reserva de mata 
nativa por apenas R$ 950.000,00. 
F: (45) 99922-7904. Willian Sera-
fim CRECI 19806f  CI-214101.

W. SERAFIM VENDE
Vende fazenda de 50 alq. com 
aprox. 10 alq. mec. em Santa Te-
reza, bem localizada, por apenas 
45.000 sc de soja, podendo ser 
negociado, entrada mais 3 anos. F: 
(45)  99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-214095.
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